
Corpoguajira y los
pueblos indígenas de la 
Sierra Nevada, avanzan 
hacia la conservación y la 
gobernabilidad territorial

Gobierno de Jairo Aguilar
y comandante de la
Primera División del
Ejército mantienen
encuentro para fortalecer 
la seguridad en las vías

Funcionario de la
gobernación se codeó con 
autoridades de todo el 
mundo para poder
implementar estrategias 
agropecuarias en La
Guajira

“No vamos a entregar los 
carrotanques en mal
estado o deteriorados”,
director de la UNGRD, 
Carlos Carrillo El ‘Tren de la Magia

Navideña’ empieza su ruta 
por los 15 municipios de La 

Guajira
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Viceministro de Agua, Edward Libreros, 
lideró la sexta sesión del Comité Técnico 

de Agua Potable del MESEPP

ACOMPAÑÓ LA GRADUACIÓN DE 50 JÓVENES WAYUU
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El Gobernador de La Guaji-
ra, Jairo Aguilar, llegó este jue-
ves 12 de diciembre a Karasúa 
en la Alta Guajira para acom-
pañar un hito para la comuni-
dad indígena wayuu asentada 
en esta región del país.

Allí, por primera vez, obtu-
vieron el grado de bachiller un 
total de 50 jóvenes de la Ins-
titución Etnoeducativa Madre 
Laura, quienes cumplieron con 
los requisitos necesarios para 
alcanzar este logro. 

Este evento contó con la 
compañía del Almirante Juan 
Ricardo Rozo Obregón, Co-
mandante de la Armada de Co-
lombia; el Contralmirante Ca-
milo Ernesto Segovia Forero, 

Comandante de la Fuerza Na-
val del Caribe; y el Gobernador 
de La Guajira, Jairo Aguilar. 

Además, fue el escenario 
para contribuir al desarrollo 
integral y fortalecimiento de la 
calidad de vida de más de 1000 
personas mediante la entrega 
de ayudas humanitarias y rega-
los para los más pequeños.

“Este es ‘El Azul Que Nos 
Une’ con la comunidad”, dijo la 
Fuerza Naval Caribe.

También el mandatario de 
los guajiros se trasladó la esta-
ción de guardacostas que se en-
cuentra en Punta Espada para 
realizar un encuentro con los 
uniformados que allí mantie-
nen la soberanía.

En la ciudad de Riohacha, el 
viceministro de Agua, Edward 
Libreros, lideró la sexta sesión 
del Comité Técnico de Agua 
Potable del MESEPP.

Hay que recordar que el 
MESEPP es el Mecanismo Espe-
cial de Seguimiento y Evalua-
ción de las Políticas Públicas.

El funcionario del gobierno 
nacional estuvo acompañado 

el equipo del Ministerio de Vi-
vienda, Ciudad y Territorio.

Cabe indicar que el objetivo 
de este MESEPP es “para hacer 
seguimiento de las acciones para 
asegurar el suministro de este 
servicio en La Guajira”.

También el equipo de Mi-
nisterio de Vivienda destacó 
el reconocimiento de la Corte 
Constitucional a la interven-

ción progresiva para suminis-
trar agua potable en La Guajira.

Asimismo, invita a seguir 
articulando y concurriendo es-
fuerzos para aumentar el im-
pacto poblacional en acceso al 
derecho al mínimo vital.

Cabe indicar que el gobier-
no nacional sigue generando 
estrategias e intervenciones 
para atender a la población de 

La Guajira en temas de agua 
para acatar la Sentencia T-302, 
que obliga al Estado a brindar 

el líquido vital a las comunida-
des de Uribia, Manaure, Rioha-
cha y Maicao.

La Secretaría de Salud de 
La Guajira, la ESE Hospital 
Armando Pabón López, del 
municipio de Manaure y el PA-
REMM, desarrollaron con éxito 
el 'Taller de Fortalecimiento de 
Competencias en Salud Ma-
terno Perinatal y Emergencias 
Obstétricas'.

Se trató de evento de dos 
días, que busca reducir la mor-
talidad materna y mejorar las 
capacidades de atención en el 
territorio.

El objetivo principal fue 
capacitar al talento humano 
de las diferentes instituciones 
prestadoras de servicios de sa-
lud, fortalecer las habilidades 
en el manejo de urgencias gi-
necológicas y perinatales, me-
diante ejercicios que combinan 

la teoría y la práctica, dando 
énfasis en el trabajo en equi-
po, la calidad y la calidez de la 
atención.

La formación, que se llevó a 

cabo el 10 y 11 de diciembre, 
estuvo dirigida a ginecólogos, 
médicos generales, enfermeros 
y auxiliares de enfermería.

En estas jornadas se trata-

ron temas como la planificación 
familiar, consulta preconcep-
cional, interrupción voluntaria 
del embarazo, atención inte-
gral a víctimas de violencia 

sexual, pruebas de bienestar 
fetal, monitoreo fetal, reanima-
ción neonatal, tromboembolis-
mo pulmonar, preeclampsia – 
eclampsia, sepsis y hemorragia 
obstétrica (código rojo).

Asimismo, se realizaron se-
siones prácticas en aspiración 
manual endo uterina (AMEU), 
monitoreo fetal electrónico, 
parto eutócico y distócico, así 
como de Hemorragia I (Balón 
Bakri) y Hemorragia II (Tang).

“Esta capacitación fortalece 
el trabajo que día a día desa-
rrolla nuestro personal médico y 
sanitario, donde galenos y enfer-
meras brindan sus capacidades 
a los binomios madre e hijo de 
nuestro departamento”, expresó 
Yilka Shalimar Diaz Palacio, se-
cretaria de Salud de La Guajira.

Junto con la Fuerza Naval Caribe y la Armada Nacional entregaron ayudas humanitarias

En la ciudad de Riohacha

En coordinación con el hospital Armando Pabón López de Manaure 

Gobernador Jairo Aguilar estuvo en la graduación 
de 50 jóvenes wayuu en Karasua, Alta Guajira

Viceministro de Agua, Edward Libreros, lideró la sexta 
sesión del Comité Técnico de Agua Potable del MESEPP

Secretaría de Salud de La Guajira fortalece capacidades del 
personal de ginecología y obstetricia del departamento

Viceministro de Agua, Edward Libreros.
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Desde este 12 de diciembre 
y hasta el próximo 22 de di-
ciembre, la Gobernación de La 
Guajira, bajo el liderazgo de la 
gestora social, Sara Daza, pone 
en marcha el ‘Tren de la Magia 
Navideña’, una iniciativa que 
recorrerá todos los municipios 
del departamento, de norte a 
sur, llevando alegría, magia y 
unión a las familias guajiras.  

Este recorrido navideño 
tiene como objetivo brindar a 
los niños y niñas de La Guaji-
ra una experiencia única llena 
de sonrisas, premios y un gran 
show navideño que promete 
iluminar sus corazones en esta 
época especial. Cada parada 
del tren será una oportunidad 
para compartir momentos inol-
vidables y celebrar la magia de 
la Navidad en el departamento.  

Con esta actividad, la go-
bernación busca no solo ale-
grar a los más pequeños, sino 
también fortalecer los lazos de 
esperanza y amor en las fami-
lias guajiras, reafirmando su 
compromiso con el bienestar.

El ‘Tren de la Magia Navide-

ña’ es un espacio de encuentro, 
ilusión y celebración, diseñado 
para transformar cada munici-
pio en un escenario de felici-
dad y esperanza, dejando una 
huella imborrable en esta tem-
porada decembrina.  

Cronograma navideño
Dibulla 12/12/24. Lugar: 

Plaza Nuestra Señora del Pilar. 
Hora: 4:00pm. 

La Jagua del Pilar 13/12/24. 
Lugar: Plaza La Tranquilidad. 
Hora: 4:00pm.

Villanueva 13/12/24. Lu-
gar: Plaza Simón Bolívar. Hora: 
6:00pm.

El Molino 14/12/24. Lu-
gar: tarima Fabi Meriño.Hora: 
4:00pm.

Urumita 14/12/24. Lugar: 
Parque José Elías del Hierro. 
Hora: 6:00pm.

Riohacha 16/12/24. Lugar: 
Mercadillo navideño. Hora: 
4:00pm.

Distracción 17/12/24. Lu-
gar: Plaza Germán Borrego 
Campo. Hora: 4:00pm.

San Juan Del Cesar 
17/12/24. Lugar: Plaza San-
tander. Hora: 6:00pm.

Fonseca 18/12/24. Lugar: 
Plaza Tierra de Cantores. Hora: 
4:00pm.

Barrancas 18/12/24. Lugar: 
Parque Romero Gámez. Hora: 
6:00pm.

Hatonuevo 19/12/24. Lu-
gar: Plaza Francisco de Paula 
Santander. Hora: 4:00pm.

Albania 19/12/24. Lugar: 
Plaza Miguel Carrillo. Hora: 

6:00pm.
Manaure 20/12/24. Lugar: 

Plaza principal. Hora: 4:00pm.
Uribia 20/12/24. Lugar: 

Plaza Colombia. Hora: 6:00pm.
Maicao 22/12/24. Lugar: 

Plaza Simón Bolívar. Hora: 
6:00pm.

“La navidad se vive en cada 
estación del ‘Tren de la Magia 
Navideña’, un regalo lleno de 
amor y alegría para La Guaji-
ra”, afirmó la gobernación de 
La Guajira.

El Gobierno que lidera Jai-
ro Aguilar confirmó que está 
trabajando por una movilidad 
más segura en La Guajira du-
rante esta temporada decem-
brina.

Por esto, la Gobernación de 
La Guajira anunció la realiza-
ción del Segundo Consejo Te-
rritorial de Seguridad Vial del 
2024, en fecha aún por definir. 

Este importante espacio 
busca fortalecer la política pú-
blica de seguridad vial en el de-
partamento, analizando puntos 
críticos, usuarios vulnerables y 
las causas de la siniestralidad 
vial.

De igual manera, durante el 
encuentro, se plantearán estra-
tegias para reducir los riesgos 
en las vías, especialmente de 
cara a la temporada decembri-
na.

“Tu participación es clave 
para construir juntos solucio-
nes y garantizar la seguridad de 
todos en las carreteras”, dijo la 
Gobernación de La Guajira.

Se espera que entidades 
como la Seccional de Tránsito 
y Transportes de La Guajira, 
el Ministerio de Transporte, 
la Dirección de Tránsito del 
departamento, el Instramd de 
Riohacha, el Tránsito de Mai-

cao, entre otras entidades, se 
vinculen activamente a este 
Segundo Consejo Territorial de 
Seguridad Vial del 2024.

Hay que indicar que en mu-
nicipios como Uribia ya inicia-
ron operativos para evitar acci-
dentes de tránsito en medio de 
la temporada alta de turismo es 
esta población.

A su vez, también las au-
toridades de Setra iniciaron 
operativos en el tramo vial que 
comunica de Palomino con 
Riohacha en la troncal del Ca-
ribe, también para la reducción 
de siniestros viales en esta épo-
ca del año.

Este viernes 13 de diciembre estará en La Jagua del Pilar

Participarán distintas autoridades de La Guajira

El ‘Tren de la Magia Navideña’ empieza su ruta por los 
15 municipios de La Guajira

Gobierno Departamental anunció realización de Segundo 
Consejo Territorial de Seguridad Vial 2024

El ‘Tren de la Magia Navideña’ lleva alegría y esperanza a cada rincón de La Guajira, uniendo a las familias en torno a la celebración de la Navidad. 

El director de la Unidad Na-
cional de Gestión del Riesgo 
(UNGRD), Carlos Carrillo, sa-
lió en respuesta al informe de 
la Procuraduría General de la 
Nación que alertaba el mal es-
tado en que se encuentran los 
carrotanques en La Guajira.

El alto funcionario seña-
ló que los vehículos no serán 
entregados ni en mal estado 
ni deteriorados, al igual que 
serán repartidos en 19 depar-
tamentos como parte de una 
“asignación estratégica”, siendo 
La Guajira la que más número 
de carrotanques recibirá.

“Los mantenimientos de los 
40 carrotanques DAF se van a 
realizar en Santa Marta con el 
distribuidor autorizado y esto 
además tiene la búsqueda de 
mantener los camiones en ga-
rantía”, dijo.

Carrillo precisó que los ve-

hículos serán entregados a las 
entidades operativas del Sis-
tema Nacional de Gestión del 
Riesgo, a la Defensa Civil, a los 
Bomberos, al Ejército Nacional 
y a la Armada.

Con el fin -aseguró- de re-
forzar sus capacidades de res-
puesta a lo largo y ancho del 
territorio nacional.

Y agregó que: “en el caso de 
los tanques que se ven implosio-
nados, esa denuncia la hice yo 
mismo en el mes de abril y por 
supuesto esos tanques serán re-
parados para poderse poner en 
funcionamiento”.

Carlos Carrillo respondió al informe presentado por la Procuraduría sobre el 
estado de los vehículos en La Guajira
“No vamos a entregar los carrotanques en mal estado 
o deteriorados”, director de la UNGRD, Carlos Carrillo

La Gobernación de La Guajira impulsa estrategias de seguridad vial para redu-
cir riesgos durante la temporada decembrina.
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Hoy se realiza el acto de 
clausura de las sesiones
extraordinarias del 
Concejo del Distrito de 
Riohacha

No hubo luz verde 
ayer en el seno de la 
Sección Quinta del 
Consejo de Estado

En serio y en broma.
Clausura de sesiones 
extraordinarias y 
"lluvias" de
condecoraciones

La Sección Quinta del
Consejo de Estado en 
las últimas horas dictó
Providencia con relación
a una demanda de nulidad
electoral en contra
del alcalde del Distrito
de Riohacha, Genaro
Redondo Choles
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Referente a una demanda de 
nulidad electoral en contra 
del alcalde de La Jagua del 
Pilar, José Amiro Morón.
Se recuerda que el Tribunal 
Contencioso Administrativo 
de La Guajira, anuló su elec-
ción y se encuentra en ape-
lación ante la Sección Quinta 
del Consejo de Estado.
Se espera que el fallo que se 
esperaba el día de ayer sea 
dictado el próximo martes 
17 de diciembre. Ese día se 
sabrá si José Amiro Morón se 
va o se queda como alcalde 
de La Jagua del Pilar.
¡Habrá que esperar!

Se anota que a Genaro Redondo Cho-
les le demandaron su elección por 
presuntas irregularidades que se pu-
dieron haber presentado en las elec-
ciones del 29 de octubre de 2023.
Ahora, se espera que el fallo de la 
Sección Quinta del Consejo de Estado 
sea publicado para ver si Genaro Re-
dondo Choles, se queda o se va de la 
Alcaldía del Distrito de Riohacha.
¡Y no se diga más!

Luego de un arduo trabajo para 
discutir y aprobar varios pro-
yectos de acuerdos de singular 
importancia para el andamiaje 
administrativo del alcalde Ge-
naro Redondo Choles.
Uno de esos proyectos tiene que 
ver con ciertas modificaciones 
al Estatuto Tributario del Distri-
to de Riohacha. Proyecto este 
que fue votado favorablemente 
por la coalición mayoritaria. Y 
no votaron los concejales que 
hacen parte de la coalición mi-
noritaria del Concejo del Distri-
to de Riohacha.
¡Y no se diga más!

La Administración Mu-
nicipal de Barrancas, 
liderada por el Alcalde 
Vicente Berardinelli, 

llevó a cabo la apertura del 
PSG (Punto de Servicio al Ga-
nadero) y el Punto de Atención 
del ICA en las instalaciones de 
Fondeba, con el objetivo de 
brindar servicios especializa-
dos a la comunidad ganadera y 
fortalecer la economía campe-
sina en la región. 

Esta jornada de apertura 
se realizó a través de Fondeba 
y su director, Manuel Barros 
González. 

Esta iniciativa forma parte 
del compromiso de la Adminis-
tración Municipal de impulsar 
el desarrollo rural y mejorar la 
calidad de vida de los campesi-
nos y ganaderos de Barrancas. 

La apertura de este PSG y 
el Punto de Atención del ICA 
es un paso importante hacia 
la consolidación de la región 
como un polo de producción 
agrícola y ganadera.

En este nuevo punto, los 
usuarios podrán realizar trá-
mites como: movilización, so-
licitar la guía sanitaria de mo-
vilización interna de animales 

(GSMI); guía de transporte; 
registro de predio: inscripción 
de fincas ganaderas y regis-
tro de hierros; verificación de 
censo de vacunación: contra 
fiebre aftosa y otras enferme-
dades de control oficial; aten-
ción primaria e inmediata: en 
caso de eventualidades sanita-
rias, muertes o enfermedades 
que no puedan controlar; entre 
otros.

“Estamos comprometidos 
con el desarrollo del campo y la 

economía campesina en Barran-
cas”, afirmó el Alcalde Vicente 
Berardinelli 

De igual manera, dijo el 
burgomaestre que “hoy es un 
día muy importante para nues-
tro municipio y es que hoy hace-
mos la apertura del ICA en Ba-
rrancas. Esta institución que va 
a fortalecer a nuestros campesi-
nos, pero que tiene una connota-
ción muy especial y es evitar el 
desplazamiento de ellos a otros 
municipios, hacer cualquier tipo 

de gestión que tenga que ver con 
su uso y costumbre como cam-
pesinos de nuestro municipio, 
como la expedición de guías, 
registro de hierros, registro de 
predios. Ahora lo podemos ha-
cer aquí en Barrancas. Seguimos 
fortaleciendo nuestra institucio-
nalidad y esa es la gran apuesta 
de ver un municipio fortalecido 
y que tenga toda la cobertura de 
servicios para nuestra gente”.

Por su parte  Marciano 
Daza,  gerente de la seccional 

del ICA, el Instituto Colombia-
no Agropecuario, en el depar-
tamento de La Guajira, declaró 
que “hoy es un gran logro, es 
un gran avance para el campe-
sinado de este municipio, por el 
cual estamos en convenio con 
la alcaldía municipal y el Insti-
tuto Colombiano Agropecuario, 
ICA, dando apertura un punto 
de servicio al ganadero, donde 
ustedes pueden realizar todo el 
trámite requerido en el tema de 
movilización, registro de predio, 
registro de hierro, verificación 
de censo de vacunación contra 
fiebre aftosa, y otras enfermeda-
des de control oficial. También, 
si tienen cualquier eventualidad 
sanitaria en su predio, si tienen 
algún muerte o enfermedades 
que no pueden controlar, noso-
tros somos la entidad que debe-
mos hacer una atención prima-
ria e inmediata para minimizar 
los riesgos”.

La apertura del PSG y el 
Punto de Atención del ICA es 
un ejemplo concreto de la vo-
luntad política de la Adminis-
tración Municipal de trabajar 
en beneficio de la comunidad 
rural, y de su compromiso con 
la construcción de un futuro 
más justo y equitativo para to-
dos los habitantes de Barran-
cas. 

Finalmente, estas acciones 
también reflejan la importan-
cia de la colaboración interins-
titucional y la necesidad de tra-
bajar juntos para abordar los 
desafíos y oportunidades que 
enfrenta el sector agrícola en la 
región.

“Estamos comprometidos con el desarrollo del campo y la economía campe-
sina en Barrancas”: Vicente Berardinelli

Barrancas fortalece su economía campesina con 
la apertura del Punto de Servicio al Ganadero y 
el Punto de Atención del ICA

Viernes, 13 de diciembre de 2024

Será mañana cuando se clausuran 
las sesiones extraordinarias de la 
Asamblea Departamental de La 
Guajira. En el Centro de Conven-
ciones Yotojoro Express, a partir 
de las nueve de la mañana.
Será un acto de cierre especta-
cular a raíz de que se despedirá 
como presidente de la Asamblea 
Departamental de La Guajira, Pa-
blo Parra Córdoba. 
Hay que destacar que serán con-
decoradas un buen número de 
prestantes personalidades naci-
das en el Distrito de Riohacha y 
en el departamento de La Guajira.
Hay quienes aseguran que Pablo 
Parra Córdoba, va a tirar la puer-
ta por la ventana. Y se va a "ori-
nar" la "perrita" de un diputado 
que también estaría festejando 
la confirmación de su credencial 
por parte de la Sección Quinta del 
Consejo de Estado.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!
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El orden público en el 
municipio de Maicao, 
lleva varios días de 
tranquilidad

El diputado Olimpo Núñez de 
Armas, respalda una posición 
del gobernador Jairo Aguilar 
Deluque

La insalubridad se 
tomó el sector de 
la carrera ocho con 
calles 13 y 14, en el 
Distrito de Riohacha

Por dónde está ubicado el 
mercado viejo. Ese sitio se 
encuentra en estado asque-
roso. Y pensar que allí exis-
ten ventas de comidas y artí-
culos de primera necesidad.
En estos momentos ese sec-
tor es un foco de infección y 
un peligro para la salud de 
las personas que allí acuden 
a hacer compras de la canas-
ta familiar.
¿Alcalde Genaro Redondo 
Choles, ¿Será qué usted va a 
permitir que ese sector de la 
carrera 8 con calles 13 y 14 
pase las navidades en medio 
de aguas putrefactas que al 
final conducen a una pocil-
ga? 
¡Habrá que esperar!

Y está controlado por parte 
de la Fuerza Pública.
Así lo dió a conocer el per-
sonero, Ever Quintana.
Dijo, además, el funcionario 
que la administración muni-
cipal no escatima esfuerzos 
para que esta tranquilidad 
ciudadana se pueda conso-
lidar y el pueblo maicaero 
pueda recibir la Navidad y 
el año 2025, en un remanso 
de paz.
¡Y... listo, el pollo!

Teniendo como punto de referencia la 
carta enviada al presidente de Ecope-
trol, Ricardo Roa Barragán, para que 
reconsidere su decisión de otorgarle a 
la ciudad de Santa Marta la sede admi-
nistrativa en cuanto al proyecto gasí-
fero del pozo Siuris 2.
Ochoa Nuñez, reiteró en el sentido de 
que se necesita la unión de todos los 
guajiros y guajiras para que con base 
a un diálogo serio y responsable sea 
revocada la decisión del presidente de 
Ecopetrol y al final se logren los objeti-
vos que pretenden el pueblo riohache-
ro y del departamento de La Guajira.
La sede administrativa debe estar en 
el Distrito de Riohacha.
Puntualizó el diputado Olimpo Núñez 
de Armas.
¡Y no se diga más!

Viernes, 13 de diciembre de 2024

Corpoguajira y los cuatro 
pueblos indígenas de la 
Sierra Nevada continúan 

avanzando en un diálogo esen-
cial para la conservación y el 
fortalecimiento de la goberna-
bilidad sobre su territorio an-
cestral. 

Este proceso se enmarca en 
el Plan de Acción 2024-2027, 
una iniciativa que busca conso-
lidar esfuerzos conjuntos para 
la planificación y el ordena-
miento ambiental de la región.

A través de esta Mesa de 
Coordinación, se están articu-
lando estrategias claves que 
buscan mejorar la gestión am-
biental y fortalecer la protec-
ción de la biodiversidad que 
caracteriza a esta zona de vida.

El objetivo es garantizar 
que las comunidades indíge-
nas tengan un papel activo en 
la toma de decisiones, promo-
viendo una cooperación mutua 
que respete los saberes ances-
trales y los principios de soste-

nibilidad.
La Sierra Nevada de San-

ta Marta, considerada uno de 
los sistemas montañosos más 
biodiversos del mundo, es un 
territorio de vital importancia 
para la conservación ecológica 

del Caribe colombiano.
Con esta alianza estratégi-

ca, Corpoguajira y los pueblos 
indígenas refuerzan su com-
promiso de proteger los recur-
sos naturales y promover el 
bienestar de las comunidades 

que habitan esta región.
Hay que indicar que el mis-

mo director general de la Cor-
poración, Samuel Lanao Ro-
bles, lideró este encuentro con 
las autoridades indígenas de la 
Sierra Nevada de Santa Marta.

Este proceso se enmarca en el Plan de Acción 2024-2027

Corpoguajira y los pueblos indígenas de la Sierra 
Nevada, avanzan hacia la conservación y la gobernabilidad 
territorial

Corpoguajira y pueblos indígenas de la Sierra Nevada fortalecen la gobernanza ambiental, integrando saberes ances-
trales y sostenibilidad en la conservación de este territorio biodiverso.
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El Secretario de Desarrollo 
Económico de La Guajira, Jor-
ge Armando Figueroa Angari-
ta, participó en seminarios de 
tecnologías verdes, innovación 
agropecuaria y conservación de 
granos en China, aprendiendo 
de expertos internacionales. 

Esta experiencia que tuvo el 
funcionario de la gobernación 
de La Guajira le traerá solucio-
nes avanzadas que fortalecerán 
la seguridad alimentaria y la 

agricultura del departamento.
Fueron más de tres semanas 

que el Secretario de Desarrollo 
Económico estuvo compartien-
do con autoridades de todo el 
mundo para poder conocer dis-
tintas estrategias en tecnolo-
gías verdes, innovaciones agro-
pecuarias, entre otras, con la 
intención de poderlas ejecutar 
en el territorio guajiro.

Además, se estableció una 
hoja de ruta para generar una 

igualdad que permitirá la in-
corporación de tecnologías sos-
tenibles y la mejora en la ges-
tión del agua, con el liderazgo 
del Gobernador Jairo Aguilar.

De esta manera el gobier-
no departamental en cabeza 
de Jairo Aguilar fortalece sus 
acciones para implementarlas 
a corto, mediano y largo pla-
zo, sobre todo en este sector 
tan importante para La Guajira 
como lo es el agropecuario.

Viernes, 13 de diciembre de 2024

La Procuraduría General de 
la Nación, como parte de sus 
funciones preventivas, realizó 
la primera semana de diciem-
bre una visita de verificación 
en territorio para comprobar el 
estado actual de los 80 vehícu-
los tipo carrotanque parquea-
dos en dos municipios del de-
partamento de La Guajira, que 
fueron trasladados para puesta 
a punto a Santa Marta, adqui-
ridos por la Unidad Nacional 
para la Gestión del Riesgo (UN-
GRD).

En la visita de inspección 
al Batallón de Ingenieros de 
Construcciones No. 51 en Mai-
cao y al Batallón de Infantería 
Mecanizado No. 6 Cartagena, 
ubicado en el distrito de Rio-
hacha, donde se encontraban 
los vehículos, el ente de con-
trol evidenció abolladuras en 
la parte trasera del tanque de 
agua, como mínimo en tres ca-
rrotanques. 

En el informe de la visi-
ta, se recomendó a la UNGRD 
“revisar que estos tanques sean 
funcionales, tanto por su esta-
bilidad, como por posible riesgo 
sobre el agua potable a trans-
portar”.

Entre las alertas de la Pro-
curaduría, están golpes en la 
defensa trasera que, aunque no 
afectan la estructura del vehí-
culo, “sí pueden ser un foco de 

deterioro”. 
Adicionalmente, se encon-

tró que presentan daños en los 
costados en donde están insta-
ladas las motobombas, “lo que 
representa un riesgo para quien 

manipule este elemento durante 
su operación regular”.

También se destacó que un 
carrotanque carecía de llanta 
de repuesto, lo que representa 
un riesgo en seguridad vial, y 

un incumplimiento al artícu-
lo 30 del Código Nacional de 
Tránsito. “Por lo que, en línea 
con lo anterior, se debe revisar 
que todos los vehículos cuenten 
con su equipo mínimo de carre-
tera, y que los extintores no es-
tén vencidos”.

Además, se evidenció que 
un carrotanque carecía de mo-
tobomba, por lo que de acuerdo 
con el Ministerio Público sólo 
se observó los orificios donde 
estaba instalada, con rayones y 
rastros de oxidación. 

Otros hallazgos
Encontró la Delegada para 

la Gestión y Gobernanza Te-
rritorial que, especialmente en 
Uribia, “la arenisca y el polvo, 
probablemente con partículas 
salitrosas, están generando dete-

rioro en los equipos. En general, 
las motobombas presentan oxi-
dación”.

Asimismo, se evidenció acu-
mulación de arena y polvo en 
los chasises, producto de su in-
movilidad de meses. “Aunque 
visualmente no es perceptible 
un daño estructural a nivel de 
chasís, sí se sugiere una revisión 
y mantenimiento para garanti-
zar la vida útil de estos vehículos 
de trabajo pesado”.

Otro punto por destacar de 
esta diligencia es que se logró 
establecer que la UNGRD se en-
cuentra en comunicación con 
los posibles beneficiarios de la 
reasignación de los vehículos 
una vez se pongan a punto en 
el taller del distribuidor en la 
ciudad de Santa Marta a donde 
fueron trasladados. La puesta 
a punto, según explicó la UN-
GRD, se realiza con el fin de 
evitar mayores perjuicios a las 
comunidades y detrimento pa-
trimonial para el Estado.

Finalmente, se indicó en la 
alerta que la Procuraduría esta-
rá atenta para que este proceso 
de regionalización y entrega 
se realice bajo los principios 
de transparencia, objetividad, 
economía y celeridad, el cual 
según el Plan de Acción formu-
lado por la UNGRD estará fina-
lizando a más tardar el 28 de 
febrero de 2025.

El Ministerio Público alertó sobre daños en varios de los automotores

Se trata del Secretario de Desarrollo Económico, Jorge Armando Figueroa, quien estuvo en China

Procuraduría realizó verificación de los 80 carrotanques 
ubicados La Guajira

Funcionario de la gobernación se codeó con autoridades 
de todo el mundo para poder implementar estrategias 
agropecuarias en La Guajira

El ente de control alertó a la UNGRD sobre daños en algunos de los vehículos, como abolladuras en 
la carrocería, oxidación y amplio deterioro, especialmente en los que estaban ubicados en Uribia, pro-
ducto de la arenisca y el polvo, así como por el desuso.

Margarita Cabello, Procuradora Ge-
neral de la Nación.

Carlos Carrillo, director de la UNGRD.
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Esta semana Finagro publi-
có las cifras del comportamien-
to del crédito agropecuario en 
lo corrido del año, y los resul-
tados muestran un total fraca-
so del anuncio del presidente 
Gustavo Petro, de democrati-
zar el crédito agrícola. 

En el informe, Finagro re-
vela que se realizaron 283.499 
operaciones de créditos entre 
pequeños y medianos produc-
tores, de tres millones que exis-
ten en el país. Es decir, solo lo-
graron una cobertura del 9,4%, 
los 2,7 millones de productores 
restantes, no existen para el 
sistema financiero y les toca fi-
nanciar sus cultivos con recur-
sos propios o créditos con tasas 
de interés por encima del 28% 
efectivo anual. La tal bancari-
zación del campo es un saludo 
a la bandera.

Dice Finagro, que en estos 
11 meses, lograron desem-
bolsar 35,3 billones de pesos, 
pero que el 73% fueron des-
tinados a grandes empresas 
mientras que a los pequeños 
productores solo les corres-
pondió el 14% de la torta y a 
los medianos el 13% restante, 
colocados en su mayoría por 
el Banco Agrario. Es decir, te-
nemos un Sistema Nacional de 
Crédito Agropecuario, que fo-
menta el crédito para grandes 
industrias y cadenas de super-

mercados (cosa que está bien), 
pero también deben diseñar 
instrumentos que incentiven 
las colocaciones en pequeños y 
medianos productores con ba-
jas tasas de interés. Preocupa, 
que además que nos les llega 
el crédito ahora estén fomen-

tando el microcrédito rural con 
tasas de interés al 28% efectivo 
anual, para destinos que nada 
tienen que ver con la produc-
ción de alimentos ni transfor-
mación de materias primas. Lo 
preocupante de estos créditos, 
es que la normalización de car-

tera está creciendo al 2.000%, 
algo nunca visto en la historia 
de Finagro.

Revela Finagro, que de los 
35,3 billones desembolsados, 
la banca privada colocó el 
83,5% de los recursos a través 
de la sustitución de la inver-

sión forzosa y ellos, gestiona-
ron el 16,5% restante a través 
de cartera de redescuento. Si 
esto va a seguir así, es mejor 
que el Banco de la República y 
la Superintendencia Financie-
ra, sustituyan la inversión for-
zosa en TDA clase A y B, por 
una inversión forzosa directa a 
cada entidad de crédito, para 
que distribuyan esos recursos 
equitativamente en créditos a 
pequeños, medianos y grandes 
productores del campo, tanto 
para capital de trabajo como 
para inversión. Además, asig-
nar a cada banco un cupo de 
garantía FAG, dependiendo del 
porcentaje de siniestralidad de 
su cartera. Esta idea, ayudaría 
a agilizar los créditos, aumen-
tar la cobertura de producto-
res y la inversión en nuevos 
proyectos productivos, reducir 
trámites engorrosos, gastos ad-
ministrativos en burocracia y 
costos financieros. 

En conclusión, el Sistema 
Nacional de Crédito Agrope-
cuario, como Finagro, el Fon-
do Agropecuario de Garantías, 
FAG, los instrumentos de in-
centivos y el Seguro Agrario, 
requieren una restructuración 
urgente. El sector agropecuario 
de Colombia, necesita crecer 
en área, productividad y expor-
tación, y ello solo se consigue 
con sistema de financiamiento 
ágil, oportuno y barato. 

En el tintero. El club de 
burócratas del sector agrope-
cuario de Bogotá, hasta en di-
ciembre siguen programando 
Congresos, foros y conversato-
rios, para echar carreta barata 
y justificar sus millonarios suel-
dos. Como dijo el filósofo del 
pueblo, “No peor cuña, que la 
del mismo palo”.

Indalecio Dangond Baquero

S.O.S por el crédito agropecuario

Viernes, 13 de diciembre de 2024
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Transcribimos un aparte  
de “Cerro Peralta” de Carlos 
Huertas a propósito del gran 
fiestón que iniciará el 13 y 
terminará el 15  de diciembre 
en Mongui, el pueblo a donde 
vi por primera vez la luz en la 
cama de esplín  y bajo el techo 
de zinc de mis  noches heladas 
a las cinco de la mañana de un 
día de gloria para La Republi-
ca.

Evidentemente abrazados 
por la brisa fresca de esta na-
vidad que será para recordar 
comenzará nuestra emblemáti-
ca festividad con una alborada 
musical y con olor a pólvora 
la fiesta de la confraternidad, 
el Festival del Dulce de leche  
conmemorativo de las bodas 
de oro desde cuando se realizó 
su primera versión hacen cin-
cuenta años durante los días 
21, 22 y 23 de diciembre de 
1974, fue lo que muchos pen-
saban que era una embeleque-
ría de un muchacho llamado 
Ángel Acosta Medina y termi-
no convertido en una gran rea-
lidad porque nuestros viejos, 
emprendedores, inteligentes 
y progresistas unieron fuerzas 
con la juventud del pueblo y 
así fue posible la realización 
de esa fiesta con una parrilla 
musical grandiosa donde se 
destacaron la agrupación de 
“Los Caciques de La Guajira” 
de Fonseca quienes  “Ameniza-
ron” dos noches y el conjunto 
de “Los alegres punteros” de 
Ender Alvarado con el canto 
de Vladimiro Freile , la caseta 
para esos bailes era un salón 
grande cercado con guaduas 
verticales que fue construida 
por los mismos organizadores 
del festival.

Esta vez hemos resucitado 
el evento,   después de varios 
años de no realizarse, fue, y 
sigue siendo el festejo más im-
portante para los monguieros 
después de las fiestas de Santa 
Rita nuestra Santa patrona, por 
eso los hijos del pueblo llegare-
mos de todos los puntos cardi-
nales del planeta para estar allí 
y tomados de la mano decirnos 
que estamos vivos y que en ho-
menaje a nuestra gente que ya 

se fue haremos entre todos una 
fiesta memorable, inolvidable, 
grandiosa y en paz.

Se ha tenido esta vez el cui-
dado de seleccionar una nómi-
na de artistas que serán la fresa 
del postre para cada día en la 
cual se combinará la experien-
cia con las nuevas generaciones  
de tal modo que todos, la vie-
ja y  la nueva guardia estemos 
allí representados, no es una 
parrilla pretenciosa porque he-
mos juntado con las uñas, de 
a peso, pasando el sombrero, 
gestionando e invitando los re-
cursos para hacerlo posible sin 
que la gente tenga que pagar 
para poder asistir, no habrán 
palcos, solo una zona de segu-
ridad para los patrocinadores y 
las candidatas que con su pre-
sencia darán cima y altura a 
este evento y todo el que quie-
ra puede acomodarse a donde 
quiera solo tiene que llevar el 
cuerpecito sano, el corazón 
alegre, la sillita para que se 
siente , buena suela para bailar 
y su botellita para entonar, no 
se preocupen que en Mongui  
durante setenta y dos horas  y 
con motivos del Dulce de Le-
che se cumplirá a plenitud el 
artículo 13 Constitucional que 
nos advierte que en Colombia 
todos somos iguales y gozamos 
de los mismos derechos.

Dios ha sido particularmen-
te generoso con nuestro pue-
blo,  esta vez la unión de almas 

buenas está haciendo el mila-
gro de recuperar la alegría co-
lectiva que estaba marchitada 
por tantas letalidades, durante 
los últimos tres años solo nos 
encontrábamos para llorar a 
nuestros muertos, para despe-
dir a mucha gente buena que 
esta vez no nos acompañaran, 
los velorios serán sustituidos 
por el baile colectivo, las lágri-
mas serán de alegría cuando 
entre otros artistas Silvio Brito 
suelte su chorro de Voz para 
cantar el merengue más apre-
ciado en los puebles del sur 
de  Riohacha “Cerro Peralta” o  
“Me quipo el nombre” himno 
de la juventud, o cuando El Re-
belde del Acordeón comience 
la jacarandosa interpretación 
de “La camisa Rayá”  que hace 
levantar de donde estén a jó-
venes y viejos bailadores, y “La 
Cañaguatera” que levantara de 
sus poltronas a todos los  vie-
jos y viejas que allí llegaran 
para ver a su ídolo de siempre, 
inmediatamente después, el 
Cantautor Tico Mercado uno 
de los mejores compositores 
de Colombia  nos regalara un 
show especial con sus cancio-
nes . De igual manera se re-
cordaran muchas historias de 
amor cuando Ivan David que 
canta igual que su padre Ivan 
Villazon inicie su presentación 
acompañado de Tomas Alfon-
so Zuleta cuyo estilo para tocar 
nos recuerda a su tio Héctor, 

los vi en una presentación en 
Barranquilla y todos quedamos 
con deseo que tocaran otra 
tanda.

Todavía hay más porque 
también se encarapitara en 
nuestra tarima del Parque de 
La Guayabita el Rey cuna y 
Rey Aficionado en Festivalle-
nato y para mí el inmediato 
futuro Rey Vallenato Edgardo 
Bolaños, tiene su presencia con 
su agrupación la connotación 
adicional que en nuestro fes-
tival fue coronada como Reina 
su madre Belkis Geneco una de 
las soberanas más recordadas 
por el pueblo, la muchacha-
da estará bien representada 
porque estarán también entre 
nosotros dos  agrupaciones 
de jóvenes que no han graba-
do aun su primera producción 
pero que están volando, Milder 
Brito  y su Nueva Ola, y “Los 
Hermanos Acuña” pondrán a 
corcovear a los pelaos, y ba-
jara el telón KELLY SOTO y 
su agrupación para extasiar a 
los pelaos un grupo de música  
ellos  brincaran más que perro 
envenenao con panela

La tapa de la cajeta de la 
fiesta es un ramillete de hermo-
sas chicas que en representa-
ción de sus pueblos disputaran 
el voto favorable de un jurado 
insospechable que habrá de 
elegir a la Reina del Festival 
La Virreina y la Princesa, hasta 
ahora confirmadas diez partici-

pantes, todas ellas son reinas, 
cada una tiene su encanto, 
nuestro pueblo las declaran 
desde ya celosas depositarias 
de su confianza y la autori-
dad, todos somos sus súbditos 
y obedecemos sus órdenes sin 
excusas, y quienes ya estuvie-
ron en su lugar en épocas pasa-
das pero que ahora reinan des-
de el cielo junto a Dios desde 
allá velaran para que haya una 
sola ganadora esta vez, La Paz 
en el Territorio, nos protegerán 
con la Divina Providencia para 
que nunca la violencia regrese 
para marchitar nuestro dere-
cho irrenunciable heredado de 
los abuelos de vivir sabroso .

Durante estos días recorda-
mos que días antes del Festi-
val nos llevaban a Riohacha a 
comprarnos la ropa para estar 
preparados también para reci-
bir las fiestas de Navidad y de 
Año Nuevo, el viaje era muy 
temprano en el Bus de Beto So-
carrás y en el de Mingo Rivei-
ra, eran “Bus escalera” a lo que 
ahora llaman “Chiva” llegaban 
antes de siete de la mañana a 
la ciudad, era un viaje demora-
do porque la carretera era des-
tapada a partir del kilometro 
diez, es decir que eran 34 ki-
lómetros de estremecimiento, 
polvo, saltos y bandazos, Beto 
antes de  reanudar la marcha 
a donde comenzaba la carrete-
ra asfaltada estacionaba el bus 
para dar unos golpees con el 
puño cerrado a las llantas para 
saber si estaban bien, era una 
tarea de su ayudante “Carlito 
quijá quieta” , era un ritual in-
eludible, y al entrar a la ciudad 
se parqueaba, apagaban el mo-
tor del carro y  Beto con un ca-
rriel paisa terciado  se colocaba 
en la parte delantera, allí todos 
los pasajeros se acercaban para 
pagarle el pasaje, y los dueños 
de la carga que también traía le 
cancelaba el flete por traer bul-
tos de maíz, cerdos o chivos, 
se aprovechaba entonces para 
sacudirse el polvo, las mujeres 
sacudían las pañueletas, gorros 
o turbantes se miraban al es-
pejo y todos volvíamos a subir 
después de orinar los varones 
contra un barranco de barro 
amarillo que allí estaba

Cuanto añoramos aquellas 
navidades y nuestros festivales 
cuando el alumbrado de nues-
tras calles se hacía con lámpa-
ras de Querozin guindadas en 
la puertas de las casas!

 Luis Eduardo Acosta Medina

En esta navidad Mongui y su dulce festival 
estremecerán a La Guajira

“Dicen que fue nacido en El Abra criado en los Altos y en Cotoprix, en 
Machoballo y allá en Mongui siempre gozó de buenas parrandas”

Viernes, 13 de diciembre de 2024
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En el evento de cierre 
del año 2024 del Nodo 
de Cambio Climático 
Caribe e Insular, rea-

lizado en Barranquilla, Corpo-
guajira hizo una presentación 
sobre los avances consolidados 
en este tema durante la pre-
sente vigencia, y socializó las 
acciones programadas para el 
2025, en el marco del Plan de 
Acción del Nodo.

Este evento reunió a repre-
sentantes de los ocho depar-
tamentos de la región Caribe, 
quienes compartieron los pro-
gresos en la implementación 
de iniciativas para mitigar los 
efectos del cambio climático.

Durante el encuentro, Cor-

poguajira destacó su com-
promiso con la sostenibilidad 
ambiental y su liderazgo en la 
región, presentando las accio-
nes que se están ejecutando y 
los planes futuros en cumpli-
miento de los objetivos estable-

cidos por el Nodo Caribe.
La participación de Corpo-

guajira estuvo a cargo del coor-
dinador del grupo de Ordena-
miento Ambiental Territorial, 
Yovanny Delgado, quien expli-
có que “Corpoguajira sigue ra-

tificando su papel fundamental 
en la construcción de estrategias 
regionales que promuevan un 
Caribe más resiliente frente al 
cambio climático”.

Durante la jornada también 
se abordaron los aportes de en-

tidades como la Gobernación 
del Cesar, la Gobernación del 
Atlántico, la CRA, la Goberna-
ción de Bolívar, el apoyo del 
PNUD, y el acompañamiento 
de WWF, entre otras organiza-
ciones.

Realizado en la ciudad de Barranquilla

Corpoguajira participó en la sesión de cierre de vigencia 
del Nodo Regional de Cambio Climático

Corpoguajira reafirma su liderazgo ambiental en el cierre anual del Nodo de Cambio Climático Caribe e Insular, destacando avances y acciones proyectadas 
para enfrentar los retos climáticos de 2025.

La Registraduría Nacional 
del Estado Civil informó que 
continuó fortaleciendo conoci-
mientos para proteger los dere-
chos de la niñez en el departa-
mento de La Guajira.

La entidad detalló que en la 
ciudad de Riohacha capacitó a 
más de 45 servidores públicos 
de la Delegación Departamen-
tal de La Guajira y funcionarios 
de las registradurías munici-
pales de Riohacha, Maicao, 
Uribia, Manaure, Villanueva y 
Dibulla.

La capacitación se enfocó 
en temas como: prevención de 
la apatridia y el subregistro de 
niños y niñas; difusión de la 
medida temporal y excepcional 
‘Primero la Niñez’;  pedagogía 
sobre protección de los dere-
chos de la niñez, entre ellos el 
derecho a una identidad. 

De igual manera se conoció 

que estos talleres han contado 
con el apoyo de Acnur, UNI-
CEF, junto a la participación de 
Cancillería e ICBF.

De esta manera la entidad 
nacional advirtió el objetivo 
es seguir generando este tipo 
de acciones para proteger los 
derechos fundamentales de ni-
ños, niñas y adolescentes en el 
departamento de La Guajira.

“Seguimos trabajando por 
los derechos de nuestra niñez en 
el departamento de La Guajira”, 
afirmó la Registraduría Nacio-
nal del Estado Civil.

También en las registradurías municipales de Riohacha, Maicao, Uribia, Ma-
naure, Villanueva y Dibulla

Registraduría capacitó a 45 servidores públicos 
de la entidad en el departamento de La Guajira

Gracias a la exitosa ges-
tión del Alcalde de 
Uribia, Jaime Buitrago 

García y de la Secretaria de 
Asuntos Indígenas, Nereida 
Henríquez Gómez, ante Eco-

petrol se logró la aprobación y 
donación para la remodelación 
de la infraestructura de la Ofi-
cina de Asuntos Indígenas del 
municipio. 

Esta importante obra bene-

ficiará a toda la comunidad, 
con el objetivo de mejorar la 
atención al público, ofreciendo 
un espacio adecuado y digno 

para el servicio a nuestro pue-
blo indígena.

Por ello, se llevó a cabo la 
socialización del proyecto con 

la participación activa de au-
toridades y líderes locales, en 
el marco de la estrategia de 
gestión integral del territorio 
y su componente de inversión 
social.

De igual manera, en los 
próximos días, comenzará la 
construcción de esta obra, así 
como la reubicación provisio-
nal de la oficina. 

“Agradecemos profunda-
mente a Ecopetrol por su valio-
so apoyo y contribución en este 
proyecto, que representa un gran 
avance para la comunidad”, dijo 
la alcaldía municipal de Uribia.

El proyecto fue gestionado por el alcalde Jaime Buitrago García

Socializaron proyecto de mejoras a la infraestructura 
pública de la Oficina de Asuntos Indígenas de Uribia
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La administración munici-
pal de Maicao, en cabeza del 
alcalde Miguel Felipe Aragón 
González, llevó a cabo el fo-
ro-taller sobre resiliencia y po-
der para la comunidad en ge-
neral.

Este importante evento se 
realizó en el marco de los 16 
días de activismo en contra de 
la violencia de género.

De igual manera las auto-
ridades informaron que dicha 
actividad fue liderada por la 
Secretaría de Salud Municipal 
en articulación con la organiza-
ción PAIIS, la Dirección de La 
Mujer y aliados.

A su vez, este espacio don-
de con las experiencias de cada 
asistente, logró unirlos y poder 

rechazar la violencia de géne-
ro.

“Ni una más, por la erradi-

cación de las violencias basadas 
en género”, afirmó la alcaldía 
de Maicao.

Las autoridades del munici-
pio fronterizo de Maicao reve-
laron que van a seguir adelan-
tando este tipo de encuentros 
para generar conciencia en la 

ciudad sobre la protección de 
los derechos fundamentales y 
así de esta manera seguir re-
chazando la violencia de géne-
ro.

El Gobierno del Cambio del 
presidente Gustavo Petro sigue 
trabajando por garantizar el 
derecho a la información en el 
departamento de La Guajira. 

Por ello, desde la Consejería 
de Regiones de la Presidencia 
de la República, participaron 
en el Comité Técnico de Infor-
mación en la ciudad de Rioha-
cha para recolectar y sistemati-
zar datos clave, esencial para la 
toma de decisiones.

Esta labor es fundamental 

para garantizar los derechos 
de los niños y niñas wayuu, 

asegurando su acceso a salud, 
alimentación, agua potable, in-

formación y movilidad en los 
municipios de Riohacha, Ma-

naure, Maicao y Uribia.
En este espacio el gobierno 

nacional evaluó los indicadores 
y recolección de datos para nu-
trir el Sistema de Información 
Wayuu.

“Un paso más en el cumpli-
mento de la Sentencia T 302 y 
en el compromiso del Gobierno 
Nacional de superar el estado de 
cosas inconstitucionales en el de-
partamento de La Guajira”, dijo 
la Consejería de Regiones de la 
Presidencia de la República.

Aguas de Albania de-
nunció un grave 
ataque perpetrado 
contra uno de sus 

trabajadores y un hurto en las 
instalaciones de la Planta de 
Tratamiento de Aguas Residua-
les (PTAR) Villa Reina, ubicada 
en Cuestecitas, Albania.

Según el comunicado ofi-
cial, el colaborador, quien 
cumplía turno nocturno, fue re-
tenido de manera ilegal, amor-
dazado y maniatado por tres 
individuos. Durante el hecho, 
recibió cinco disparos en la 
espalda con un arma traumáti-
ca. La víctima recibió atención 
médica y se encuentra fuera de 
peligro.

Además del ataque, los de-
lincuentes hurtaron parte del 

cableado y baterías del circui-
to eléctrico, lo que ha afectado 
la prestación del servicio de 
alcantarillado sanitario en el 

municipio. La empresa informó 
que ya se notificó a las autori-
dades competentes y rechazó 
de manera categórica este acto 

violento que pone en riesgo 
tanto la operación como la in-
tegridad de su equipo.

Aguas de Albania reiteró 

su compromiso con garantizar 
el servicio público esencial del 
agua y la seguridad de sus tra-
bajadores.

En el marco de los 16 días de activismo contra la violencia de género

Promovido por el Gobierno Nacional

Aguas de Albania condena violento ataque a trabajador 
y hurto que afectó su operación

Alcaldía de Maicao lideró foro-taller sobre resiliencia 
y poder para la comunidad en general

En Riohacha se realizó el Comité Técnico de Información, 
para recolectar y sistematizar datos claves

Maicao se une contra la violencia de género: foro-taller fortalece la resiliencia 
comunitaria y rechaza las violencias basadas en género.

Grave ataque y robo en la PTAR de Albania: Aguas de Albania denuncia violencia contra su personal y afectaciones al servicio esencial.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En el marco del Día 
de los Derechos 
Humanos, la Mi-
sión Permanente de 
Colombia ante la 
Organización de los 
Estados Americanos 
(OEA) organizó el 
evento “Colombia: 
Diversidad y Muje-
res”, presentando 
una exposición del 
artista guajiro Ed 
Ariza Cortés. Esta 
muestra, parte del 
Plan de Diplomacia 
Cultural, resaltó la 
riqueza y diversi-
dad de las mujeres 
colombianas.
La exposición del 
artista, oriundo de 
Riohacha, La Gua-
jira, incluye obras 
realizadas en lienzos 
de hamaca, una 
técnica que fusiona 
elementos tradicio-
nales de la cultura 
wayuu con el arte 
contemporáneo. Sus 
piezas buscan visi-
bilizar el papel de la 
mujer en la sociedad 
wayuu, destacando 
su importancia en el 
matrilinaje y las cos-
tumbres ancestrales. 
El embajador Luis 
E. Vargas elogió el 
trabajo de Ed Ariza, 
señalando que “re-
presenta la diversidad 
de todas las muje-
res colombianas y 
la riqueza cultural 
de nuestro país”. 
Además, el Coro de 
Alabaos Juvenil de la 
Fundación Cultu-
ral de Andagoya, 
Chocó, participó en 
el evento con cantos 
que evocan la vida, 
la esperanza y la paz 
en Colombia.
Este joven artista 
guajiro se ha des-
tacado en el ámbi-
to cultural por su 
compromiso con la 
representación de 
la mujer wayuu. En 
2020, presentó la 
exposición virtual 
“Vientre de Mujer 
Wayuu ‘Reafirma-
ciones’”, acompa-
ñada por textos de 
destacadas mujeres 
guajiras, con el 
objetivo de resaltar 
la importancia de la 
mujer en su cultura. 
Este reconocimien-
to en la OEA es 
un recibí al arduo 
trabajo de Ed Ariza 
en la promoción de 
la diversidad cultu-
ral y el papel de la 
mujer en la sociedad 
colombiana, consoli-
dando su posición en 
el panorama artístico 
internacional.

En el marco del Día de los Derechos Humanos

Artista guajiro Ed Ariza expone sus obras en la OEA donde 
destaca la diversidad de las mujeres colombianas

Viernes, 13 de diciembre de 2024
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La científica guajira Ilia-
na Curiel Arismendy ha 
sido reconocida por la 
prestigiosa revista Na-

ture en su especial sobre “Cien-
tíficas Latinas que promueven la 
salud y las políticas”. Su trabajo 
se centra en construir puentes 

entre la medicina occidental y 
los saberes ancestrales, particu-
larmente en comunidades indí-
genas como el pueblo wayuu.

Curiel, quien además es 
afrocolombiana e indígena 
wayuu, describe cómo su expe-
riencia personal y profesional 
le ha permitido descifrar y tra-
ducir conceptos médicos entre 
culturas. Un ejemplo claro de 
este enfoque es su capacidad 
para interpretar expresiones 
locales como “el pecho se mueve 
como la marea alta”, que para 
las madres wayuu indica un 
signo de peligro en sus hijos, 
equivalente a términos médi-
cos como “tirajes” y “disocia-
ción toracoabdominal”.

El artículo en Nature resalta 
los desafíos que Curiel enfrenta 
al navegar entre dos mundos 
epistemológicos: el de las co-
munidades indígenas y el de la 
medicina moderna. A través de 
su labor, promueve la equidad 
y la justicia social en el ámbito 
de la salud, enfatizando que “la 
salud es política”.

Este reconocimiento pone 
en evidencia el impacto de su 

trabajo en la promoción de po-
líticas públicas sensibles a las 
realidades culturales y sociales, 
fortaleciendo el diálogo entre 
comunidades y sistemas de 
salud en Colombia y América 
Latina.

En cumplimiento a lo pac-
tado en Consejo de Seguridad 
y para seguir fortaleciendo el 
Escuadrón de Seguridad Vial 
con presencia de la Fuerza 
Pública en La Guajira, se re-
gistró una reunión con la cú-
pula militar.

Allí el Secretario de Go-
bierno Departamental, Misael 
Velásquez Granadillo, se reu-
nió junto con el general Ro-
yer Gómez Herrera, coman-

dante de la Primera Brigada 
del Ejército Nacional.

Asimismo, estuvieron 
presentes los coroneles de 
los diferentes batallones que 
operan en el territorio, para 
garantizar la tranquilidad 
de los guajiros y de los visi-
tantes, en especial frente a la 
temporada decembrina y de 
vacaciones.

“Desde la Secretaría de 
Gobierno Departamental, ar-

ticulamos acciones puntuales 
para desplegar la operación 
de las tropas en La Guajira, en 
puntos estratégicos”, aseveró 
la Gobernación de La Guajira.

De igual manera, detalló 
el gobierno que lidera Jai-
ro Aguilar que “con nuestros 
uniformados del Ejército lle-
varemos un mensaje para for-
talecer la sana convivencia, la 
unión de las familias guajiras 
y la diversión por medio del 

arte y para ello coordinamos la 
llegada del ‘Circo Colombia’”.

Cabe recordar que las au-
toridades del departamento y 
las militares intensificarán las 
acciones en los puntos viales 
como Riohacha a Maicao, 
Maicao a Albania, Palomino 
a Riohacha, para combatir 
fenómenos delictivos como 
atracos, hurtos, extorsiones, 
secuestros, ente otras con-
ductas punibles.

En el marco de las festivi-
dades decembrinas y la tem-
porada de vacaciones, el Insti-
tuto de Tránsito, Transporte y 
Movilidad de Riohacha - INS-
TRAMD participó activamen-
te en el Consejo Territorial de 
Seguridad Vial, realizado en 
las instalaciones de la Gober-
nación de La Guajira. 

Jesús Lorenzo Cotes, direc-
tor del INSTRAMD aseguró que 
”Nuestro principal propósito es 
lograr reducir la siniestralidad, 
para nosotros lo más importan-
te es que peatones y conductores 
puedan regresar a casa sanos y 
salvos; para eso aquí estamos 
los responsables de esas entida-

des que tienen injerencia en las 
vías seguras; por supuesto con 
el apoyo y responsabilidad de la 
gente”.

En este encuentro, se de-

batieron nuevas medidas y es-
trategias orientadas a garanti-
zar la seguridad vial y seguir 
salvando vidas en las vías del 
distrito. El evento contó con 

la presencia del Secretario de 
Gobierno Departamental, re-
presentantes del Ministerio de 
Transporte, la Policía de Trán-
sito y Transporte, así como em-

presarios del sector transporte.
Durante la jornada, se des-

tacó la importancia de la cola-
boración de todos los actores 
involucrados en la movilidad, 
desde los agentes de tránsito, 
quienes a través de acciones 
pedagógicas refuerzan el com-
promiso con la seguridad vial, 
hasta la responsabilidad indi-
vidual de cada ciudadano al 
volante.

El Instituto de Tránsito rea-
firma su compromiso con la se-
guridad vial y la educación en 
tránsito, trabajando de manera 
conjunta para hacer de las vías 
de La Guajira un espacio más 
seguro para todos.

Su trabajo se centra en construir puentes entre la medicina occidental y los saberes ancestrales

“Articulamos acciones puntuales para desplegar la operación de las tropas en La Guajira, en pun-
tos estratégicos”: Gobernación de La Guajira

Se debatieron nuevas medidas y estrategias orientadas a garantizar la seguridad vial

Iliana Curiel Arismendy, científica guajira destacada en la 
revista Nature por su trabajo entre culturas

Gobierno de Jairo Aguilar y comandante de la Primera
División del Ejército mantienen encuentro para fortalecer 
la seguridad en las vías

Instituto de Tránsito, Transporte y Movilidad de Riohacha 
participó en el Consejo Territorial de Seguridad Vial

Viernes, 13 de diciembre de 2024

Iliana Curiel Arismendy, científica 
wayuu, es reconocida por Nature por 
su labor en la integración de saberes 
ancestrales y medicina moderna

En Riohacha, las autoridades refuerzan su compromiso con la seguridad vial para unas festividades decembrinas más 
seguras.
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Cerrejón inicia una nueva 
historia con el voluntariado 
¨Juntos cambiamos vidas¨, a 
través del cual ha convocado 
a empleados y a sus empresas 
contratistas para juntos, crear 
sinergias que permitan seguir 
aportando soluciones a proble-
máticas que aquejan al depar-
tamento de La Guajira.

“Cerrejón lleva más de 40 
años aportando a la economía 
del departamento y siendo un ac-
tor clave en la sostenibilidad de 
la región. Queremos seguir ha-
ciéndolo, por eso, hemos abierto 
una convocatoria a nuestros em-
pleados y empresas contratistas 
para, juntos, construir un lega-
do social que apoye el desarrollo 
y progreso de La Guajira. Nues-
tro compromiso es continuar ge-
nerando valor, aportar al mejo-
ramiento de la calidad de vida y 
al futuro de nuestra gente. Esto 
apenas inicia, contamos con que 
sigan uniéndose más proveedo-
res y más empleados”, afirmó 
Claudia Bejarano, presidenta 
de Cerrejón quien viene lide-
rando la iniciativa.

La convocatoria realizada 
ha sido exitosa y hoy más de 
30 empresas contratistas se 
han unido al primer proyecto 
que se ha propuesto: Relianz, 
Colsanitas, La Macuira, Epi-
roc, Compania 7R, Vigilancia 
Guajira, Orica, CHM, Funda-
ción Fondecor, Sevicol LTDA, 
Multisegua, Rock Point, Fun-
dación Omacha, Luis Estrada y 
CIA- CTLEO, Energy & Indus-
try Division Applus, Fluicon-
necto, Estmacom, Guardela y 
Asociados, Vitrade Colombia 
S.A.S, Roldan, Empaquetadu-
ras y Empaques S.A., Elecsa 
con SAS, Aeostave, A&C con-
sultores, Masisu E.U., Progres-
so, Universal, Mario Rodríguez 
y CIA, Barron y Viera, Gaico 
Construcciones, Copetran, Es-
cobar Construcción e Interna-
tional Service.

El primero proyecto, 
educación para Albania

La primera iniciativa del vo-
luntariado ha sido convocar a 
las empresas contratistas para 
realizar en el municipio de Al-
bania, vecino a la operación, 
las obras de intervenciones físi-
cas, dotación, y formación para 
la Institución Educativa San 
Rafael.

Esta iniciativa, que bene-
ficiará a más de 1.700 estu-
diantes, consta de dos tipos 
de participación: por un lado, 
el aporte económico de las 
empresas para reparaciones 
y remodelaciones de espacios 
como las canchas deportivas, 
aulas, baños, auditorio, cafe-
tería, bibliotecas, laboratorios; 
y, por otra parte, la entrega 
de dotación para laboratorios, 
computadores, aires acondicio-
nados, implementos para esce-
narios deportivos, entre otros. 
Las obras iniciaron hoy.

“En nombre de Relianz Mi-
ning Solutions y de todos los 
aliados invitados queremos 
darle las gracias a Cerrejón por 

hacernos participes de esta gran 
iniciativa, qué mejor manera de 
hacerlo que de la mano de uste-
des. Muy bueno poder contribuir 
en un municipio como Albania, 
un municipio guajiro que ha 
crecido de la mano de Cerrejón 
y de sus aliados aquí presentes. 
No podemos dejar de apoyar es-
tas iniciativas alineadas con los 
esfuerzos globales de disminuir 
brechas y acceder a educación 
de calidad, estamos aquí para 
eso. Relianz se une con la mayor 
inversión que es infraestructura 
y cubre las reparaciones arqui-
tectónicas de la cancha sintéti-
ca”, concluyó Betsy Goenaga, 
gerente de Sostenibilidad de 
Relianz Mining Solutions.

“Súper contento con este 
gran regalo de Navidad que es-
tábamos esperando, para mí es 
de mucho agrado.  En el 2025 
vamos a estar entre los prime-
ros 50 colegios de La Guajira 
con esto que vamos a iniciar 
hoy, con este voluntariado y con 
todas las fuerzas de ustedes en 
representación de las empresas. 
Yo sé que le están retribuyendo 
a La Guajira este gran aporte 
social, y para nosotros es de mu-
cho agrado saber que contamos 
con ello. Yo tengo la fe de que 
en estos años venideros seremos 
uno de los mejores colegios de La 
Guajira con estas manos unidas. 
Juntos cambiamos vidas”, men-

cionó José Cantillo, rector de la 
Institución San Rafael del mu-
nicipio de Albania.

“Para mí como alcaldesa 
educadora es un orgullo hacer 
parte de este proceso, Juntos 
Cambiamos Vidas. Hoy damos 
el agradecimiento en público por 
esta obra, todos le hemos apos-
tado con mucho entusiasmo y 
con muchas ganas. Quiero darle 
las gracias en público al equipo 
de Cerrejón, al Colegio Albania, 
a la Secretaría de Educación 
municipal y a cada una de las 
personas que hacen parte de este 
voluntariado, demostramos que 
juntos sí lo podemos lograr. Yo 
estudié en esta institución, aquí 
aprendí a leer, escribir y mi se-
gunda lengua. Nuestra admi-
nistración hoy está encaminada 

a la calidad Educativa con per-
tinencia, con identidad y noso-
tros como administración ya co-
menzamos a hacer importantes 
inversiones.”, mencionó Nera 
Robles, alcaldesa del municipio 
de Albania.

Adicionalmente, Cerrejón 
junto a 35 profesionales del 
Colegio Albania y trabajado-
res de la empresa, han veni-
do apoyando la formación de 
320 estudiantes de los grados 
décimo y undécimo de la Ins-
titución Educativa San Rafael, 
la Institución Etnoeducativa 
Akuaipa y la Institución Edu-
cativa María Auxiliadora del 
municipio. En este espacio a 
los jóvenes se les ha prepara-
do para las pruebas Saber Pro 
y con jornadas de exploración 

profesional con sensibilización 
actitudinal, sesiones de orien-
tación y encuestas y talleres de 
orientación vocacional. Estas 
instituciones mejoraron signi-
ficativamente en las pruebas, 
en las que diez estudiantes de 
la Institución San Rafael so-
bresalieron por encima de 300 
puntos, en comparación con los 
últimos 10 años.

“Estoy en el voluntariado 
trabajando con los jóvenes de 
undécimo del municipio de Al-
bania, contándoles de nuestra 
experiencia como profesionales 
para incentivar en ellos el espíri-
tu y el deseo de estudiar y de ser 
aportantes a sus municipios y el 
país. Invito a todos los emplea-
dos a siempre pensar en cómo 
pueden ayudar a las personas 
a su alrededor, como desde mi 
profesión puedo hacer que las 
personas se incentiven por crecer 
y aportar a su departamento. 
Cerrejón siempre está pendiente 
de su gente y la experiencia que 
tuve hoy es una demostración de 
ello”, concluyó Diana Palacio, 
empleada de Cerrejón volunta-
ria en la formación.

Cerrejón extiende la invita-
ción a las empresas contratistas 
que aún quieran unirse a esta 
iniciativa en la siguiente fase: 
donación de implementos para 
la institución San Rafael de Al-
bania.

“Juntos cambiamos vidas”, un voluntariado para buscar 
aliados en pro de La Guajira
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Cerrejón y sus aliados dan inicio a un proyecto transformador en Albania, demostrando cómo el compromiso colectivo impulsa la educación y mejora vidas en 
La Guajira.
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MENSAJEROS DE LA BENDICIÓN

¿Quiere darle un impulso a 
su cerebro para mañana? Haz 
un poco de ejercicio hoy mis-
mo, según muestra un nuevo 
estudio.

En un hallazgo que sugie-
re que los beneficios del ejer-
cicio pueden persistir más de 
lo que se cree, investigadores 
británicos descubrieron que los 
adultos de mediana edad y las 
personas mayores se desempe-
ñan mejor en las pruebas de 
memoria incluso un día com-
pleto después de haber tenido 
alguna actividad física de mo-
derada a vigorosa.

“La actividad moderada o 
vigorosa significa cualquier cosa 
que aumente el ritmo cardiaco, 
ya sea caminar a paso ligero, 
bailar o subir unos cuantos tra-
mos de escaleras. No tiene que 
ser un ejercicio estructurado”, 
dijo la investigadora principal, 
Mikaela Bloomberg, investiga-
dora sénior de epidemiología 
social del Instituto de Epide-
miología y Atención de la Sa-
lud del Colegio Universitario 
de Londres.

“Nuestros hallazgos sugieren 
que los beneficios de la actividad 
física para la memoria a corto 
plazo podrían durar más de lo 
que se pensaba, posiblemente 
hasta el día siguiente en lugar 
de solo unas pocas horas después 
del ejercicio”, señaló Bloomberg 
en un comunicado de prensa 
de la UCL.

A las personas de 50 a 84 
años también les fue mejor en 
las pruebas de memoria si pa-
saban menos tiempo sentadas 
el día anterior o dormían seis o 
más horas.

Se sabe que el ejercicio pro-
porciona un impulso cerebral 

a corto plazo al aumentar el 
flujo sanguíneo al cerebro, y 
al estimular la liberación de 
neuroquímicos que respaldan 
muchas funciones cognitivas 
distintas, explicaron los inves-
tigadores en las notas de res-
paldo.

Se sabe que estos cambios 
químicos cerebrales duran al 

menos unas horas después del 
ejercicio, pero los investigado-
res sospecharon que el impulso 
podría durar incluso más por-
que otros estados cerebrales re-
lacionados con el ejercicio son 
más duraderos.

Por ejemplo, las evidencias 
sugieren que el ejercicio puede 
mejorar el estado de ánimo de 

una persona hasta por 24 ho-
ras, anotaron los investigado-
res.

Y un estudio anterior en-
contró un aumento de la ac-
tividad en el hipocampo, un 
centro de memoria del cerebro, 
durante 48 horas después del 
entrenamiento en intervalos de 
alta intensidad en una bicicleta 
estática.

Para el nuevo estudio, 76 
participantes usaron pulseras 
de seguimiento de actividad 
durante ocho días para moni-
torizar cuánto tiempo pasaban 
siendo sedentarios o realizan-
do actividad física. Los rastrea-
dores también monitoreaban el 
sueño de las personas.

Los investigadores también 
hicieron que los participantes 
realizaran pruebas cognitivas 
todos los días, para rastrear 
cómo sus actividades del día 

anterior podrían haber afecta-
do su capacidad cerebral. Una 
actividad física más moderada 
o vigorosa pareció mejorar tan-
to su memoria de trabajo a cor-
to plazo al día siguiente, como 
su memoria episódica a largo 
plazo de los eventos.

Dormir más también se vin-
culó con una mejor memoria de 
trabajo y episódica, así como 
con su velocidad psicomotora, 
una medida de la rapidez con 
la que una persona detecta y 
responde a su entorno. Por otro 
lado, más tiempo de sillón sig-
nificaba una peor memoria de 
trabajo al día siguiente.

Los hallazgos se publicaron 
en la edición del 10 de diciem-
bre de la revista International 
Journal of Behavioral Nutrition 
and Physical Activity.

“Este estudio proporciona 
evidencia de que los beneficios 
cognitivos inmediatos del ejerci-
cio pueden durar más de lo que 
pensábamos. También sugiere 
que una buena calidad del sue-
ño contribuye por separado al 
rendimiento cognitivo”, señaló 
el investigador Andrew Step-
toe, jefe de investigación en 
ciencias conductuales y salud 
del Instituto de Epidemiología 
y Atención de la Salud del Co-
legio Universitario de Londres.

"Sin embargo, no podemos 
establecer a partir de este estu-
dio si estos aumentos a corto 
plazo del rendimiento cognitivo 
contribuyen a la salud cogniti-
va a largo plazo, y aunque hay 
muchas evidencias que sugieren 
que la actividad física podría 
ralentizar el deterioro cognitivo 
y reducir el riesgo de demencia, 
sigue siendo un tema de debate", 
añadió.

25. porque 
Jehová de los 

ejércitos los bendecirá dicien-
do: “Bendito sea Egipto, pue-
blo mío; y Asiria, obra de mis 
manos; e Israel, mi heredad”. 
Isaías 19.

La justicia y el amor de Dios 
son como dos caras de una mis-
ma moneda. Dios anuncia no 
solamente juicio sobre Egipto, 
sino que también les promete 
restauración. Esta nación oirá 
las grandes cosas que Dios ha 
hecho en Judá; y cuando se en-
teren del juicio inminente so-
bre su tierra, se espantarán de 
miedo y angustia, temerán a su 
Creador y comenzarán a creer 

en Él. En medio de su país, le-
vantarán altar a Dios y clama-
rán a Él. Entonces Dios los oirá 
y los librará de su aflicción.

La vara de Dios es una mues-
tra de Su infinito amor, porque 
espera de nosotros arrepenti-
miento para darnos salvación. 
Cuando logramos entender la 
soberana voluntad de Dios de-
trás de cada aflicción, no pode-
mos hacer otra cosa más que 
agradecer por Su bondad.

Una vez que conocemos 
a Dios, no podemos dejar de 
adorarle. Los egipcios no son 
una excepción, cuando Dios 
haya salido a su encuentro, se 
postrarán ante Él, en adoración 

y en obediencia a Su voluntad. 
Dios tomará en Su mano la 
vara de amor, pero les promete 
restauración y sanidad a su de-
bido tiempo. No solo esto, sino 
que tendrán la bendición de ser 
parte del pueblo de Dios para 
testimonio ante las naciones.

Ya no habrá más enemistad 
entre Egipto y Asiria, porque 
se unirán para adorar a Dios 
y, junto a Israel, serán fuente 
de bendición. Esta restauración 
constituye un prototipo del rei-
no de Dios, gobernado por el 
Mesías. Los que hemos recibi-
do la gracia de Dios, cruzamos 
fronteras para compartir las 
bendiciones espirituales con 
otros y levantar adoradores en 
espíritu y en verdad.

Egipto recibe un castigo de 
Dios por ser arrogante e idola-

trar dioses. Sin embargo, cuan-
do llegue el momento, habrá 
un altar para Él en el medio 
de sus tierras y será un pue-
blo que adora a Dios. A pesar 
de disciplinarlos estrictamente, 
Él responderá al clamor de los 
egipcios para que, junto a Is-
rael y Asiria gocen de una gran 
bendición.

Dios no solo se preocupa 
por Israel. Su salvación es uni-

versal y se extiende hasta que 
todas las naciones lo adoren. 
La bendición que gozamos no 
es sola nuestra. De hecho, el 
deber de quien recibió la sal-
vación es ser un mensajero 
de la bendición para el mun-
do entero. Dios puede trans-
formar a quienes disciplina, 
para que sean una bendición 
para los demás. Dios les guar-
de.

El ‘impulso cerebral’ del ejercicio de hoy puede persistir 
hasta mañana
Un estudio sugiere que los adultos de mediana edad y las personas mayores se desempeñan mejor en 
las pruebas de memoria incluso un día completo después de haber tenido alguna actividad física de 
moderada a vigorosa.

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha
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MOMENTOS DE FE
Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

Viernes, 13 de diciembre de 2024
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Un incendio forestal en el ba-
rrio La Plumita, en el municipio 
de Distracción, al sur de La Gua-
jira, generó alarma entre los ve-
cinos debido a la intensidad del 
humo, que provocó problemas 
respiratorios en la comunidad.

La emergencia ocurrió lue-
go de que, presuntamente, una 
persona desconocida prendiera 
fuego a la maleza en un lote. Las 
llamas, que se extendieron por 
más de tres horas, llevaron a los 
habitantes a solicitar la interven-
ción del Cuerpo de Bomberos.

Los socorristas llegaron al 

lugar con equipos de contingen-
cia, incluyendo una máquina 
especializada, y procedieron a 
combatir el fuego directamen-
te. Además, refrescaron el área 
para evitar que las llamas resur-
gieran.

Se sospecha que el incendio 
pudo haberse originado por una 
quema de basura o un intento de 
limpiar el terreno, lo que derivó 
en una situación descontrolada. 
Las autoridades investigan el in-
cidente para determinar respon-
sabilidades y evitar que este tipo 
de emergencias se repitan.

En una operación judicial, 
las autoridades capturaron 
a un hombre en posesión de 
400 gramos de marihuana 
y una pistola que, según las 
investigaciones prelimina-
res, presuntamente alquilaba 
para la comisión de delitos.

El procedimiento fue lle-
vado a cabo por la Seccional 
de Investigación Criminal 
(Sijin) de la Policía Nacional, 
como parte de las acciones 
para garantizar la seguridad 

ciudadana. La intervención 
tuvo lugar en un inmueble 
ubicado en la calle 42 con 
carrera 7A, en el barrio Hugo 
Zúñiga, comuna 10 de Rioha-
cha.

El capturado, identifica-
do como Manuel Enrique 
Rosado, fue encontrado en 
el lugar junto con una pisto-
la, nueve cartuchos calibre 9 
milímetros y los 400 gramos 
de marihuana. Todo este ma-
terial fue incautado por las 

autoridades.
De acuerdo con el boletín 

emitido por la Policía, Rosa-
do estaría vinculado a acti-
vidades de distribución de 
estupefacientes en pequeñas 
cantidades. Además, se inves-
tiga la posible práctica de al-
quilar el arma de fuego para 
la realización de diferentes 
delitos. El detenido fue pues-
to a disposición de la autori-
dad competente para conti-
nuar con el proceso judicial.

Por cuarta vez en la semana, 
se presentó un bloqueo en la vía 
Riohacha-Maicao, esta vez pro-
tagonizado por un grupo de la 
comunidad wayuu que reclama 
la falta de fluido eléctrico en su 
sector.

El cierre inició ayer jueves 12 
de diciembre, desde las 7 de la 
mañana, en el kilómetro 40 de 
la carretera Troncal del Caribe, 
cerca del sector Alto Pino, en ju-

risdicción del municipio fronte-
rizo. Los manifestantes bloquea-
ron el paso colocando ramas de 
árboles en la vía, impidiendo el 
tránsito vehicular.

Entre las peticiones de los 
protestantes, se encontraba el re-
clamo por la quema de un trans-
formador eléctrico en su comu-
nidad. Los manifestantes exigían 
que la Alcaldía gestionara con la 
empresa Air-e la reparación del 

equipo. Sin embargo, se indicó 
que este tramo del tendido eléc-
trico no es responsabilidad de la 
empresa y que los manifestantes 
tampoco figuran como usuarios 
directos del servicio.

El bloqueo se levantó pasado 
el mediodía, luego de que los 
indígenas establecieran un diá-
logo y alcanzaran un acuerdo 
con funcionarios de la adminis-
tración municipal.

Un establecimiento comer-
cial resultó con pérdida total de 
su mercancía tras un incendio 
que, según las primeras versio-
nes, habría sido causado por un 
corto circuito.

El incidente ocurrió ayer, 
jueves 12 de diciembre, hacia 
las 7:30 de la mañana en una 
colmena del Mercado Nuevo, 
en Riohacha, en un local iden-
tificado como El Tronco. El 
humo se propagó rápidamen-
te por la zona, lo que obligó a 
la intervención del Cuerpo de 
Bomberos Voluntarios, quienes 
lograron controlar las llamas 
utilizando las máquinas M-03 
y M-06.

Según testigos, el fuego se 
inició en la parte alta del local, 

que era utilizada como bode-
ga. Las llamas se extendieron 
rápidamente y, al caer restos 
encendidos al primer piso, el 
incendio se generalizó, afec-

tando ambas secciones del es-
tablecimiento.

El interior del local quedó 
completamente destruido. En-
tre los elementos consumidos 

por el fuego se encontraban 
calzado, mochilas y vestuarios. 
Además, una pared colapsó du-
rante la emergencia, agravan-
do la situación.

Las autoridades investigan 
las causas exactas de la confla-
gración, mientras los propieta-
rios del local evalúan los daños 
sufridos.

Incendio en lote genera alarma por intenso humo en 
Distracción

Capturado con 400 gramos de marihuana y una pistola 
presuntamente alquilada

Bloqueo en la vía Riohacha-Maicao por 
daños en transformador eléctrico

Millonarias pérdidas en incendio del Mercado Nuevo

Manuel Enrique Rosado, capturado.

Viernes, 13 de diciembre de 2024
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‘Mi locura’, interpretada 
povr Jorge Celedón, fue elegi-
da la canción del año 2024 por 
La Red Mundial del Vallenato 
que integran los profesionales 
de los medios que difunden 
este género musical en países 
como Estados Unidos, México, 
Ecuador, Venezuela, Panamá, 
Argentina, Paraguay y España.

En una decisión unánime, 
‘Mi locura’ fue la canción mas 
solicitada en estos países y así 
lo testimonian en sus reportes 
Tony Pastrana del Show de 
Tony Pastrana de FM Center 
de Caracas (Venezuela),  Lá-
zaro Cervantes – El Parrandón 
Mañanero, Antología de Valle-
nata y Complacencias de XEH 
de Monterrey (México), Jorge 
Socarras de Contacto Vallenata 

de Tampa ( Estados Unidos), 
Alfonso Quintero de Súper USA 
TV de Miami (Estados Unidos), 
Adrián Sarmiento – El Cuarto 
del Vallenato – Francisco Ste-
reo – Quito (Ecuador), Marlon 
Rey – La Gozadera (Aruba), y 
Jorge Rivera de la emisora Lati-
na en Valencia – España.

Durante el año esta canción 
de la inspiración de Rolando 
Ochoa se mantuvo en los pri-
meros lugares en los listados 
musicales en Colombia y los 
países mencionados. Esta obra 
es una fusión del vallenato con 
la cumbia y de gran impacto 
en los escenarios de Monterrey 
(México), Resistencia (Argen-
tina), Asunción y Ciudad del 
Este (Paraguay) y ciudades de 
Estados Unidos, teniendo un 

excelente reconocimiento in-
ternacional en América y Eu-
ropa.

Alcanzó mucha popularidad 
en las plataformas digitales 
acumulando millones de repro-
ducciones en YouTube, Spotify 
y otras plataformas de strea-
ming musical.

Monitor Latino, empresa 
de mediciones radiales, infor-
mó que ‘Mi locura’ es la can-
ción número uno en el género 
vallenato con más sonadas en 
Colombia.

‘Mi locura’ es una propues-
ta de amor: “Tu amor me lleva 
hasta los cielos de los cielos / 
Tu amor me lleva a la locura mi 
locura / Que culpa tengo yo de 
haberme enamorado de tu risa 
loca / de tu boca de tu cuerpo 

que cada día más deseo…
En los recientes conciertos 

de Jorge Celedón en Colombia 
en impacto ha crecido hasta el 
punto en que ‘Mi locura’ es la 
canción que tiene que interpre-
tar dos veces a petición del pú-

blico que corea con pasión esta 
bella obra.

“Si ustedes la pidieron otra 
vez, yo estoy para complacerlos”, 
ha dicho Jorge Celedón donde 
ha cantado dos veces ‘Mi locu-
ra’ la canción del año 2024.

La espera terminó. Luego de 
una larga expectativa, la serie 
colombiana Cien años de sole-
dad aterrizó en Netflix y ya está 
disponible para 190 países.

Contra todo pronóstico, la 
plataforma de streaming logró 
llevar el texto más conocido 
de Gabriel García Márquez a 
un producto audiovisual, un 
hecho al que el nobel de lite-
ratura siempre se negó. Varios 
expertos en cine y televisión ya 
hicieron públicas sus críticas 
sobre el estreno de esta histo-
ria, en la que están detrás los 
hijos del escritor, quienes cui-
daron cada detalle e, incluso, 
hicieron algunas exigencias 
puntuales para que esta pro-
ducción se hiciera realidad.

Parte de las opiniones da-
das hasta la fecha coinciden en 
que la serie que realizó exclusi-
vamente para la plataforma di-
gital es un proyecto ambicioso, 
al tiempo que lo calificaron de 
honorable.

La mayoría de los críticos 
enfocaron sus comentarios en 
qué tan fiel son los libretos de 
la serie con el texto del libro, 
sin embargo, también dieron 
espacio para hablar de las ac-
tuaciones y, por supuesto, de la 
ambientación.

Llevar el mágico mundo de 
Gabo al cine o la televisión no 
ha sido tarea fácil, en princi-
pio porque al escritor nunca le 
gustó la idea de que sus histo-
rias surrealistas tuvieran cara 
e imagen, ya que, para él, sus 
personajes y lugares podían 
ser cualquiera que su lector 
imaginara. Aun así, diez años 
después de su muerte, Rodrigo 
y Gonzalo García Barcha, hijos 

del también reconocido perio-
dista, produjeron esta serie que 
se inspira en su creación más 
aplaudida.

Para la revista cinematográ-
fica estadounidense The Ho-
llywood Reporter, los primeros 
ocho episodios que conforman 
la primera temporada de la 
apuesta “son ambiciosos y hono-
rables”. Adicionalmente, queda 
atento a una siguiente etapa, 
toda vez que la narración solo 
llega a la mitad del texto lite-
rario.

En cuanto a los guiones, la 
publicación agrega que se tra-
ta de “la prosa poética de Ga-
briel García Márquez”, ya que 

emplea una buena cantidad 
de frases y palabras fácilmen-
te reconocibles para quien ha 
leído el texto. “Utiliza tantas de 
sus palabras como sea posible, 
hasta el punto de que casi cual-
quier cosa que escuches y que se 
te quede en la cabeza probable-
mente fue tomada al pie de la 
letra del libro”, afirmó.

Esto dice la crítica 
sobre la serie de Netflix 
‘Cien años de soledad’

Fueron varias las veces que 
Gabriel García Márquez dijo 
‘no’ a tentadoras sumas de di-
nero con las que le proponían 
adaptar sus novelas en un pro-

ducto audiovisual, tanto para 
el cine como para la pantalla 
chica.

Sin embargo, hace cinco 
años Rodrigo y Gonzalo, sus hi-
jos, creyeron que era el tiempo 
ideal para versionar la obra y 
ahora es una serie que está dis-
ponible en el streaming Netflix, 
protagonizaba por Claudio Ca-
taño. La serie está respaldada, 
entre otros aspectos, con un 
impresionante despliegue en 
valores de producción.

La primera condición que 
hicieron los herederos de Gabo 
tuvo que ver con los lugares 
del rodaje, pues pidieron que 
estos se hicieran en Colombia, 

y lo segundo que no tuvo nego-
ciación fue la petición de que 
el talento que trabajara en el 
proyecto debía ser ciento por 
ciento nacional.

Este 11 de diciembre, la 
producción finalmente vio la 
luz y, algunos medios y perio-
distas especializados lanzaron 
su impresión acerca de esta 
parte que llega justo hasta la 
mitad del libro, pues se espera 
dar continuidad en una próxi-
ma temporada. El sitio web Co-
llider se ocupó de la interpreta-
ción de Claudio Cataño, quien 
personifica a Aureliano Buen 
día y mencionó: “La pausa pro-
longada en el rostro del coronel 
Aureliano frente a un pelotón de 
fusilamiento infunde al momen-
to más peso del que cualquier lí-
nea de diálogo podría capturar”.

Por su parte, la revista Time 
consideró que es acertada la 
versión audiovisual del texto, 
ya que contiene “docenas, tal 
vez cientos, de imágenes asom-
brosas”.

ScreenRant hizo referencia 
a la manera en que hábilmente 
asumió la adaptación del strea-
ming momentos que pudieran 
resultar controversiales. “Los 
temas familiares de la novela es-
tán en línea con el éxito de los 
cuentos multigeneracionales en 
la literatura y la televisión”, es-
cribieron.

Por último, enfatizó en la 
forma en la que están contados 
los conflictos de los protagonis-
tas. “Al igual que el libro, la se-
rie logra un equilibrio reflexivo 
entre lo bueno que puede surgir 
de esto y las inevitables luchas 
de personas como los Buendía 
para adaptarse a este cambio”.

Esta es la crítica que recibió ‘Cien años de soledad’ 
luego de su estreno en Netflix: la catalogaron de 
“ambiciosa”

Pese a que Gabriel García Márquez se negaba a ver su obra literaria en las pantallas, la plataforma de 
‘streaming’ consiguió convertir su novela más famosa en una serie. Esto dijeron los expertos sobre la 
primera entrega: “Una apuesta asombrosa”.

’Mi locura’, elegida la canción del 
año con Jorge Celedón

Viernes, 13 de diciembre de 2024

Jorge Celedón

Estas son las críticas que tuvo el estreno de la serie 'Cien años de soledad’, Netflix
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En un esfuerzo por avanzar 
hacia una transición energética 
inclusiva y equitativa, el Presi-
dente Gustavo Petro lidera  este 
jueves la Asamblea Popular de 
la Democracia Energética en el 
coliseo de Comfamiliar, sede 
centro, en Barranquilla. Este 
espacio de encuentro y diálogo 
tiene como objetivo analizar y 
evaluar los avances logrados 
en la reducción de las tarifas de 
energía en la región Caribe, un 
compromiso clave del Gobier-
no Nacional para garantizar 
justicia tarifaria a las comuni-
dades.

El evento, que contará con 
la participación activa de líde-
res comunitarios, representan-
tes de movimientos sociales, 
autoridades locales y regio-
nales, así como expertos en 
energía, busca generar un in-
tercambio directo entre la ciu-
dadanía y los responsables de 
la implementación de las políti-
cas públicas en el sector eléctri-
co. Durante el diálogo, se des-
tacará el impacto positivo de 
las medidas adoptadas por el 
Ministerio de Minas y Energía, 
la Comisión de Regulación de 

Energía y Gas (CREG) y otras 
entidades gubernamentales.

Entre las principales accio-
nes emprendidas se encuentra 
la formulación de políticas pú-
blicas y regulatorias orientadas 
a una disminución escalonada 
de las tarifas de energía, prio-
rizando a los usuarios más vul-
nerables de la Costa Caribe. 
Este enfoque busca aliviar la 
carga económica de miles de 
hogares en una de las regiones 
históricamente más afectadas 
por las altas tarifas eléctricas y 
los problemas de calidad en el 

servicio.

Avances en la
intervención de AI R-E

Uno de los puntos clave de 
la Asamblea será el análisis del 
proceso de intervención de la 
empresa distribuidora AIR-E. 
Edwin Palma Egea, agente in-
terventor, presentará un infor-
me detallado sobre los avan-
ces y desafíos en la gestión de 
esta empresa, cuyo objetivo es 
mejorar la calidad del servicio 
eléctrico y garantizar su soste-
nibilidad a largo plazo.

Presencia de 
autoridades y repres  

entantes sociales
El evento contará con la pre-

sencia de destacadas personali-
dades, como el gobernador del 
Atlántico, Eduardo Verano de 
la Rosa; el ministro de Minas 
y Energía, Omar Andrés Ca-
macho Morales; y autoridades 
locales. Además, se espera la 
participación de representantes 
de movimientos sociales, quie-
nes expondrán las inquietudes 
y necesidades de las comunida-
des del Caribe en relación con 
el acceso a la energía.

Hacia una democracia 
energética

La Asamblea Popular de 
la Democracia Energética se 
enmarca en la visión del Go-
bierno Nacional liderado por 
el presidente Gustavo Pero de 
promover una transición ener-
gética que priorice la sosteni-
bilidad ambiental, la inclusión 
social y la equidad económica. 
La estrategia incluye no solo la 
reducción de tarifas, sino tam-
bién el fortalecimiento de pro-

yectos de generación de ener-
gías renovables en la región, 
como la energía solar y eólica, 
para diversificar la matriz ener-
gética y reducir la dependencia 
de combustibles fósiles.

Este encuentro en Barran-
quilla es el primero de una serie 
de asambleas que se replicarán 
en otras regiones del país, bus-
cando llevar el diálogo sobre la 
transición energética a todos 
los rincones de Colombia.

Los esfuerzos de este Go-
bierno para buscar reducción 
tarifaria siguen avanzando y 
recientemente la Comisión de 
Regulación de Energía y Gas 
(CREG) definió un tope tarifa-
rio a los precios de la energía 
que se negocia en bolsa.

Esta medida permitirá man-
tener un precio eficiente en la 
energía que se produce a costos 
bajos y competitivos.

Estas medidas han logrado 
una disminución significativa 
en las tarifas a nivel nacional, 
con una reducción del 10% en 
el promedio ponderado nacio-
nal y una reducción de 19% en 
la región Caribe desde mayo 
del 2024.

Tras el hundimiento de la 
Ley de Financiamiento en las 
comisiones económicas de Cá-
mara y Senado, el presidente 
Gustavo Petro se pronunció a 
través de la red social X, donde 
planteó algunas de las posibili-
dades del Gobierno para hacer-
le frente al desbalance del Pre-
supuesto General de la Nación 
de 2025.

En el trino, el mandatario 
cuestionó la decisión del Legis-
lativo, que se dio el mismo día 
en que la revista The Econo-
mist consideró la economía co-
lombiana como la sexta mejor 
economía del mundo en el año 
que termina.

“Después de ser calificados 
como la sexta economía mejor 
dirigida de la OCDE, la mayoría 
de la clase política tradicional 
de Colombia en las comisiones 
económicas decidieron darle un 
golpe profundo a la economía 
nacional y al pueblo”, escribió 
el jefe de Estado.

Agregó: “Casi los mismos que 
aprobaron ponerle el impuesto a 
la sopa de Carrasquilla, decidie-
ron no bajarles los impuestos a 
todas las empresas de Colombia 
y a la clase media, para proteger 
los grandes pulpos, unas multi-
nacionales de combustibles fósi-
les y a los empresarios oscuros 
de los juegos de suerte y azar en 
línea”.

También cuestionó que 
la decisión de las comisiones 
Terceras y Cuartas de Cámara 
Y Senado pudo tener razones 
políticas, más que económicas: 

“Decidieron tratar de desfi-
nanciar el Gobierno, buscando 
volver al poder en el 2026, otra 
vez con su impuesto a la sopa 

y a la comida en general y con 
los bonos del agua con los que 
dejaron morir miles de niños de 
desnutrición”, escribió.

Posibles alternativas
En su trino, el mandatario 

advierte: “Las consecuencias y 
la reacción del Gobierno serán 
complejas”.

Añade que la reforma tri-
butaria que presentó su admi-
nistración nacional al principio 
del Gobierno “ha sido descuarti-
zada: le quitaron, precisamente, 
la progresividad que ordena la 
Constitución al quitar $6 billo-
nes anuales en impuestos que 
debían pagar petroleras y car-
boneras, y estimularon así la 

economía fósil que representa 
el mayor peligro a la existencia 
en todo el planeta por la crisis 
climática drástica que provoca 
y que se expande como el gran 
cáncer del mundo”.

Insistió el presidente Petro: 
“Como dije antes: la crisis presu-
puestal no la pagará el pueblo. 
El recorte no se hará de manera 
alguna sobre los programas cen-
trales del Gobierno del Cambio. 
Quienes pensaban desfinanciar 
los programas centrales de la 
justicia social que ya ha sacado 
millones de personas de la po-
breza y el hambre, fracasaron”.

En junio pasado, cuando ya 
se advertía del ajuste presu-
puestal que ha hecho el Ejecuti-

vo a lo largo de este año, el jefe 
de Estado descartó que progra-
mas sociales como la Reforma 
Agraria fueran a quedar desfi-
nanciados: Le puede interesar: 
Presidente Petro aseguró que 
la Reforma Agraria no se va a 
desfinanciar

Algunas de las propuestas 
que el presidente anunció para 
financiar el presupuesto de 
2024 son:

- “Haré cambios en las esfe-
ras tributarias del país. La lu-
cha contra la elusión tributaria, 
comenzando por los juegos de 
suerte y azar en línea y el con-
trabando, deben ser la prioridad 
central”.

- “El financiamiento de la 

deuda debe diversificarse a pro-
fundidad en todo el mundo”.

- “El recorte presupuestal ha-
cia las regiones debe ser contra-
rio a ampliar las brechas terri-
toriales”.

- “La ausencia de una refor-
ma laboral aprobada por el con-
greso debe ser compensada por 
el salario mínimo”.

- “La política de crédito a la 
producción en el sector público 
debe priorizar sustancialmente 
el crédito asociativo a la econo-
mía popular, como vector de la 
reactivación económica”.

- Hay que comenzar la ne-
gociación de la transición de las 
grandes concesiones carboneras 
hacia su salida y su propia re-
conversión”.

- “El turismo internacional se 
ha convertido en un gran gene-
rador económico de la transición 
hacia la descarbonización. Hay 
que duplicar el impulso”. 

- “Hay que expedir de emer-
gencia la solución a miles de 
proyectos de energías limpias 
represados; el cambio de la fór-
mula debe hacerse en función de 
bajar sustancialmente las tarifas 
y sin trampas. Bajar a sus cos-
tos reales, las tarifas de energía 
eléctrica, es un gran reactivador 
económico”.

- “La organización popular 
debe pasar a ser la gran contra-
tista del Estado bajo la forma del 
principio constitucional de la de-
mocracia participativa”.

El mandatario concluye su 
trino advirtiendo que “el cua-
dro político de las fuerzas guber-
namentales debe readecuarse de 
acuerdo al comportamiento de 
dichas fuerzas en la votación por 
la Ley de Financiamiento”.

Gobierno nacional convoca Asamblea Popular de la Democracia 
Energética en el Caribe

Gobierno plantea alternativas para cubrir déficit que deja caída 
de Ley de Financiamiento

Viernes, 13 de diciembre de 2024

El presidente Gustavo Petro.

 El presidente Gustavo Petro anunció posibles alternativas para cubrir el desbalance del PGN de 2025.
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Muchas personas experi-
mentan una velocidad inesta-
ble o lenta en su internet do-
méstico sin identificar la causa 
principal, siendo un factor que 
suele pasarse por alto, el im-
pacto que tiene el uso de dispo-
sitivos como el horno microon-
das en la señal de WiFi.

Este electrodoméstico, in-
dispensable en muchas cocinas, 
puede interferir con las redes 
inalámbricas, especialmente 
aquellas que operan en la ban-
da de 2.4 GHz, generando inte-
rrupciones y ralentizaciones en 
la conexión.

Este fenómeno ocurre por-
que tanto los microondas como 
el WiFi utilizan frecuencias 
similares, que provoca que 
las ondas electromagnéticas 
del primero interfieran con la 
transmisión de datos. Aunque 
el problema no es permanen-
te y ocurre solo mientras el 
microondas está en funciona-
miento, puede ser molesto para 
interrumpir videollamadas o 
descargas.

Por qué el microondas 
afecta la velocidad del 

internet en el hogar
El microondas utiliza ondas 

electromagnéticas para calen-
tar los alimentos, que operan 

en un espectro de frecuencia 
muy cercano al de la banda de 
2.4 GHz, una de las más comu-
nes en los routers de WiFi.

Cuando el microondas está 
en funcionamiento, emite una 
pequeña cantidad de radiación 
que puede “chocar” con las se-
ñales de internet, causando in-
terferencias en la conexión.

Aunque los routers moder-
nos incluyen la banda de 5 GHz 
que no es afectada por los mi-
croondas, muchos dispositivos 
domésticos, como teléfonos 
inteligentes, cámaras de segu-
ridad o televisores inteligentes, 
todavía dependen de la banda 
de 2.4 GHz. Por lo tanto, la 
interferencia puede ser signifi-
cativa, sobre todo si el router y 
el microondas están ubicados 
cerca.

Cómo evitar
interferencias en la red 

WiFi
La solución más sencilla es 

apagar el microondas cuando 
no esté en uso. Si se necesita 
utilizarlo mientras se está co-
nectado a internet, corroborar 
de que el router esté colocado 
lejos del electrodoméstico, pre-
feriblemente en una habitación 
distinta. Cuanta mayor sea la 
distancia entre ambos menor 

será la interferencia.
Otra opción es optar por 

routers de doble banda y confi-
gurar tus dispositivos para que 
usen la frecuencia de 5 GHz. 
Esta banda no solo evita inter-
ferencias con el microondas, 
sino que también ofrece veloci-
dades más rápidas, aunque con 
un alcance ligeramente menor. 
Si el router no soporta esta tec-
nología, puede ser el momento 
de considerar una actualiza-
ción.

Qué otros dispositivos 
pueden causar

interferencias en la 
señal WiFi

Junto al horno microondas, 
existen otros dispositivos que 
pueden afectar la calidad de tu 
conexión WiFi. Teléfonos ina-
lámbricos antiguos, monitores 

para bebés y algunos dispositi-
vos Bluetooth también operan 
en la banda de 2.4 GHz y pue-
den interferir con la señal.

Para minimizar estos pro-
blemas, hay que intentar colo-
car el router en un lugar central 
de la casa, alejado de paredes 
gruesas y otros aparatos elec-
trónicos. También, es útil cam-
biar el canal del WiFi desde la 
configuración del router para 
evitar conflictos con otros dis-
positivos cercanos.

Cuándo cambiar el
router de WiFi de lugar

La ubicación del router jue-
ga un papel fundamental en la 
calidad de la conexión WiFi. 
Si está colocado cerca del mi-
croondas o de otros aparatos 
electrónicos, la señal puede de-
bilitarse significativamente.

Colocar el router en un es-
pacio abierto, lejos de obstá-
culos como muebles o paredes 
gruesas, puede mejorar consi-
derablemente la velocidad y el 
alcance de la red.

Otro consejo práctico es si-
tuar el router en una posición 
elevada, como sobre una repisa 
o en una pared. Esto permite 
que las ondas se propaguen de 
manera más uniforme por el 
hogar, evitando zonas muertas.

Qué otras medidas 
sirven para mejorar la 
velocidad del internet

Es necesario optimizar la 
configuración del router. Hay 
que asegurarse de que el fir-
mware del dispositivo esté 
actualizado para resolver pro-
blemas de compatibilidad y 
mejorar el rendimiento.

También, si el alcance del 
WiFi sigue siendo un proble-
ma, considerar la instalación 
de repetidores o sistemas de 
malla (mesh), que extienden la 
cobertura de la señal en toda la 
casa.

Otra medida es limitar la 
cantidad de dispositivos conec-
tados al mismo tiempo, priori-
zando aquellos que realmente 
necesitan un mayor ancho de 
banda.

WhatsApp, la aplicación 
de mensajería de Meta, puede 
traer problemas relacionados 
con el almacenamiento en te-
léfonos móviles. Los constantes 
intercambios de fotos, vídeos, 
audios y documentos llenan 
rápidamente la memoria del 
celular, dificultando su funcio-
namiento óptimo y limitando 
el espacio disponible para otras 
aplicaciones.

Este problema es evidente 
en teléfonos con capacidades 
de almacenamiento más limi-
tadas o en aquellos donde el 
usuario no realiza una limpieza 
regular de los datos acumula-
dos.

Aunque WhatsApp no cuen-
ta con una papelera de reciclaje 
visible, existen métodos senci-
llos para localizar y eliminar 
archivos innecesarios de ma-
nera definitiva, liberando espa-
cio valioso en el dispositivo. A 
continuación, se detalla cómo 
gestionar estos archivos para 
optimizar el rendimiento del 
teléfono.

Cómo encontrar la
papelera oculta de 

WhatsApp
La aplicación no tiene una 

papelera de reciclaje tradicio-

nal, pero en los dispositivos 
Android existe una “papelera 
oculta” en la estructura de car-
petas del sistema. Para acceder 
y eliminar los archivos:

1. Entrar al administra-
dor de archivos del teléfono, 
que puede denominarse “Ar-
chivos” o “Gestor de archivos” 
dependiendo del modelo.

2. Ir a Almacenamien-
to interno o Almacenamiento 
principal .

3. Dirigirse a la ruta An-
droid > media > com.whatsa-
pp > WhatsApp > Media.

4. Dentro de esta carpeta 
hay subcarpetas como Imáge-
nes, Vídeos, Audios y Docu-
mentos.

5. Elegir los archivos o 
carpetas que desea borrar y 
presionar la opción Eliminar .

Este proceso vacía los datos 
que funcionan como una pape-
lera de WhatsApp. Los archivos 

eliminados ya no ocuparán es-
pacio en el dispositivo y no po-
drán recuperarse, así que hay 
que asegúrese de borrar única-
mente lo que no se necesita.

Otras formas de liberar 
espacio en el teléfono

Junto a los archivos multi-
media, WhatsApp genera co-
pias de seguridad que se alma-
cenan en la carpeta de bases de 
datos, consumiendo una canti-
dad considerable de espacio si 
no se gestionan adecuadamen-
te. Para eliminarlos:

1. En el administrador de 
archivos, acceder nuevamente 
a Almacenamiento interno o 
Almacenamiento principal .

2. Ir hasta la carpeta An-
droid > media > com.what-
sapp > WhatsApp > Bases de 
datos.

3. Mantener oprimido 
cada archivo de esta carpeta. 
Encontrará nombres que inclu-
yen fechas de creación.

4. Optar por eliminar las 
copias más antiguas o aquellas 
que ya no se necesitan

Un dato esencial es que 
eliminar estas bases de datos 
no afectará las conversaciones 
actuales, pero sí reducirá signi-
ficativamente el espacio ocupa-

do por la aplicación.

Qué pasa cuando se 
libera espacio en el 

teléfono
Al eliminar archivos inne-

cesarios de WhatsApp el dis-
positivo recupera espacio que 
puede utilizarse para otras 
aplicaciones. Esto mejora el 
rendimiento general del teléfo-
no, especialmente en aspectos 
como:

• Velocidad de respuesta 
de las aplicaciones.

• Capacidad para insta-
lar actualizaciones del sistema 
operativo del teléfono inteli-
gente.

• Espacio disponible 
para tomar fotos o vídeos adi-
cionales.

• Reducción de los pro-
blemas relacionados con el 
almacenamiento lleno, como 
mensajes constantes de error o 
la imposibilidad de descargar 
archivos nuevos.

También, al gestionar los 
datos de manera eficiente, se 
prolonga la vida útil del dispo-
sitivo y se evita la necesidad de 
realizar costosos respaldos o 
transferencias a nuevas tarje-
tas de memoria o servicios en 
la nube.

Este es el dispositivo que debes desconectar para que 
el internet sea más rápido en toda la casa

Guía para encontrar la papelera de WhatsApp y liberar 
espacio en el teléfono móvil

Una lenta conexión WiFi es causada por la ubicación del router, por interferencias de ciertos electro-
domésticos o una mala configuración de la red.

La acumulación de fotos, videos y documentos recibidos en la aplicación de Meta puede hacer que el 
celular funcione lento

Viernes, 13 de diciembre de 2024

La plataforma almacena archivos que no son indispensables para el usuario.
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“Hoy cierro un círculo en mi 
etapa de jugador con América 
de Cali, una fase de mi vida 
que recordaré por siempre”. 
Con estas palabras, Adrián Ra-
mos confirmó su retiro del fút-
bol profesional al concluir la 
presente temporada, en la que 
puede sumar otro título a su 
palmarés.

La final de la Copa BetPlay 
2024 marcará el final de la ca-
rrera del atacante de 28 años. 
América de Cali enfrenta a At-
lético Nacional en la disputa 
del trofeo que el club vallecau-
cano busca obtener por prime-
ra vez en su historia. Ramos 
quiere despedirse por lo alto 
en el club de sus amores, para 
seguir aumentando los éxitos 
en una carrera brillante, de la 
que repasamos algunos datos 
especiales.

Único colombiano en el 
Borussia Dortmund

A mediados de 2014 y lue-
go de un gran paso por Hertha 
Berlín, Ramos dio el salto a un 
grande del fútbol alemán. El 
colombiano fue fichado por el 
Borussia Dortmund, en aquel 
entonces dirigido por Jürgen 
Klopp, siendo el único futbo-
lista de nuestro país que ha 
vestido esa camiseta. Con esos 
colores disputó un total de 79 
partidos, en los que marcó 19 
goles y dio 8 asistencias. Des-
pués de dos años y medio se 
fue cedido al Granada.

Máximo goleador
colombiano en

Bundesliga
Varios futbolistas colombia-

nos han pasado por el fútbol 
alemán, pero tal vez la huella 
más importante la dejó Ramos. 
En la Bundesliga registró 144 
apariciones entre Hertha Ber-
lín y Borussia Dortmund, en las 
que anotó un total de 45 goles 

que lo tienen como el máximo 
artillero de nuestro país en di-
cha competición.

Luis Paz, con el que 
más ha compartido
En el cierre del todos contra 

todos del primer semestre, Ra-
mos y Luis Paz coincidieron en 
cancha por última vez. Ese jue-
go, que terminó empatado sin 
goles ante Once Caldas, dejó al 
volante como el futbolista con 

el que más partidos ha compar-
tido Adrián en su carrera con 
un total de 109 compromisos 
juntos. Sin embargo, en cuanto 
a minutos, el registro se lo lle-
va Levan Kobiashvili, con casi 
8.500 minutos juntos en 105 
partidos con Hertha Berlín.

Raffael, su socio ideal
Raffael Caetano de Araújo 

es un mediapunta brasileño 
que coincidió con Ramos en 

Hertha Berlín. Un gran socie-
dad se armó entre los suda-
mericanos, al punto que es el 
mejor socio que tuvo Adrián en 
su carrera, ya que se juntaron 
para un total de 18 goles, 10 
de ellos marcados por el colom-
biano tras asistencia del brasi-
leño y los ocho restantes con la 
fórmula a la inversa.

Cerca del top 3 de
goleadores de América

A inicios de diciembre, 
Adrián marcó doblete en la 
victoria de América de Cali 4-2 
sobre Deportes Tolima y llegó 
a 105 goles con la camiseta del 
Rojo, por lo que quedó a tres 
tantos de igualar a Juan Ma-
nuel Battaglia, quien es el ter-
cer máximo goleador en la his-
toria del club. Dos partidos le 
quedan a Ramos para meterse 
al podio que comanda Antony 
de Ávila (208) seguido por Jor-
ge Ramón Cáceres (136).

Desde hace algunas sema-
nas, se dio a conocer la posibili-
dad de que un grupo inversión 
adquiriera a La Equidad, equi-
po de la máxima división del 
fútbol profesional colombiano, 
y ahora, todo parece indicar 
que es un hecho. 

El cuadro bogotano fue visto 
por el actor Ryan Reynolds, re-
conocido por sus interpretacio-
nes en películas como Deadpool 
y junto al grupo Tylis-Porter, 
donde también hacen presencia 
importantes figuras mundiales, 
serán los nuevos dueños. 

Cabe resaltar que esta no 
será la primera ocasión que 
los inversionistas ponen su ojo 
en equipos deportivos, pues 
en una larga lista de adquisi-

ciones, se encuentran diversos 
planteles, ya sea de fútbol u 
otros deportes. 

Este conjunto de socios ten-
dría todo listo para presentarse 
a sus hinchas y en general al 

FPC. 
De acuerdo a la informa-

ción revelada por el periodista 

Mariano Olsen, los inversores 
de dicho grupo como Eva Lon-
goria, Ryan Reynolds y Justin 
Verlander, “estarán en Bogotá” 
para la presentación oficial que 
“será en enero” de 2025.

La llegada de este nuevo 
grupo, podría suponer impor-
tantes cambios para el club 
colombiano, pues algunos ru-
mores, indican que se podrían 
cambiar el nombre, escudo, 
colores o hasta de ciudad, sin 
embargo, esto no ha sido con-
firmado.

Finalmente, el profesional 
manifestó que “Carlos Zuluaga 
seguirá siendo presidente de 
manera indefinida”, por lo que 
se espera que no haya grandes 
cambios a corto plazo.

Malas noticias para Galata-
saray en su visita a Suecia. Da-
vinson Sánchez no pudo com-
pletar el duelo ante Malmo, 
correspondiente a la fecha 6 de 
la fase liga de Europa League, 
por una lesión muscular que lo 
obligó a dejar al campo cuando 
recién se cumplía la media hora 
de partido.

El defensor fue titular este 
jueves en el Eleda Stadion. 
Sin embargo, sobre el minuto 
30 quedó tendido en el campo 
quejándose de una molestia en 
el muslo de la pierna derecha. 
De inmediato fue atendido por 
el cuerpo médico, pero ahí mis-

mo pidió el cambio. En su lu-
gar ingresó Kerem Demirbay, 
mediocampista que se vio obli-
gado a jugar como marcador 
central por la salida del colom-
biano.

“Davinson Sánchez se ve 
obligado a retirarse tras sufrir 
una lesión”, fue lo que informó 
Galatasaray al momento de la 
sustitución. Todavía es pronto 
para determinar la gravedad de 
la molestia, seguramente poste-
rior al partido el club entregará 
un parte médico actualizando 
el estado físico del jugador.

Davinson dejó el campo 
cuando su equipo perdía por la 

mínima diferencia, pues Mal-
mo se puso en ventaja en el 
minuto 23 por el gol de cabeza 
de Erik Botheim. Galatasaray, 
sin embargo, se repuso antes 
del descanso e igualó a través 
de Elias Jelert. Con el 1-1 en el 
marcador terminó la primera 
mitad en Suecia.

Yunus Akgun puso arriba a 
Galatasaray, pero el peruano 
Sergio Peña selló el agónico 2-2 
en tiempo agregado. Con esta 
igualdad, el conjunto turco se 
mantiene en puestos de clasifi-
cación directo a octavos, pues 
es cuarto con 12 puntos a falta 
del complemento de la jornada.

Adrián Ramos dice adiós: Cinco datos de su brillante 
carrera

Equipo del FPC tiene nuevos dueños: destapan inéditos 
detalles

Davinson deja el campo por lesión en Malmo - Galatasaray

El delantero de 38 años anunció que las finales de la Copa BetPlay con América ante Nacional serán 
sus últimos partidos como profesional.

Las primeras versiones indican que el grupo inversionista quiere cambiar el nombre del club.

El colombiano solo jugó 31 minutos en el 2-2 en el Eleda Stadion. Salió cuando su equipo perdía por 
la mínima diferencia.

Viernes, 13 de diciembre de 2024
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No importa cuál sea mi fortuna, o donde pueda vagar,
en diciembre, me iré a casa.

— Floyd Huddleston
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